

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

ANGULO ORDORIKA, Ianire, *Las mujeres que fueron al sepulcro (Mc 16,1-8)*, San Pablo, Madrid 2023, 64 pp., 7,90 €

Se comenta en este volumen, que forma parte de la colección “Mujeres bíblicas”, el sorprendente pasaje de Mc 16,1-8, que es considerado generalmente como el final originario del segundo evangelio, más tarde completado por lo que se conoce como el final canónico. En esos ocho versículos son protagonistas las tres mujeres: María Magdalena, María la de Santiago y Salomé. Fueron las primeras que tuvieron noticia de la resurrección de Jesús. Esta circunstancia justifica un comentario detenido del pasaje para acercarnos y valorar el papel de la mujer en los textos evangélicos. Ianire Angulo va recorriendo los distintos versículos del texto y poniéndolos en relación con otros pasajes evangélicos que ayudan a comprenderlos mejor. La obra tiene una clara intención pedagógica: al comentario le sigue una serie de sugerencias para trabajar sobre el texto y las figuras de aquellas tres mujeres, a las que se puede considerar con todo derecho como discípulas de Jesús.- ILDEFONSO CAMACHO.

ANSORGE, Dirk, *Historia de la teología cristiana. Épocas, pensadores, derrotados*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2023, 417 pp., 28 €

Al igual que Ortega o Julián Marías se preguntaban si una historia de la filosofía no era ya expresión misma del filosofar, también podemos preguntarnos ante esta obra si una historia de la teología no representa ya un esfuerzo explícitamente teológico. Para su autor, una historia de la teología se ubica en un territorio fronterizo entre la historia de los dogmas y la teología sistemática, lo cual evidencia que no nos encontramos ante una yuxtaposición neutral de autores y épocas, sino ante una cierta sistemática del cristianismo.

Es interesante constatar que el recorrido histórico se realiza en una unidad de ejes temáticos, que dan cierta originalidad a la propuesta. Estos serían los que siguen: inculturación, Trinidad, cristología, sacramentos y gracia, organización

del saber, soteriología, mística, justificación, apologética, idealismo y romanticismo, conflicto, Vaticano II y globalización. La misma enumeración de temas ofrece al lector atento una visualización de autores y épocas, que es la forma más común de articular un libro de estas características. Sólo resta decir que su autor es un laico, catedrático de Teología dogmática en Sankt Geogen (Frankfurt) y director del Instituto Cardenal Alois Grillmeier de Historia de los dogmas. Este último dato ofrece una clave de comprensión para explicar la propuesta de esta historia de la teología.- SERAFÍN BÉJAR.

ARANA, María José, *Rescatar lo femenino para re-animar el mundo*, Desclee De Brouwer, Bilbao 2022, 251 pp., 19 €

Desde una postura crítica y reivindicativa, como plantea la misma autora, Arana hace una prolongación de lo que fue un folleto para *Cristianismo i Justicia* hasta la longitud y extensión de esta obra. En sus páginas hace una propuesta de reflexión cristiana feminista que gira en torno a tres realidades que actualmente se encuentran en situación crítica: la crisis ecológica o medioambiental, la de la masculinidad y la de espiritualidad. A partir de ellas, plantea soluciones desde el ecofeminismo y el cuidado, el ahondar en la realidad antropológica y en lo masculino y femenino del ser humano y, por último, desde las propuestas de la teología y espiritualidad feministas. En el fondo, la propuesta esencial que atraviesa el libro es recuperar un modo relacional armonioso entre varones y mujeres.- IANIRE ANGULO ORDORIKA.

AGUSTIN, George (ed.), *El anhelo de Dios. Libro homenaje a Walter Kasper*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2023, 150 pp., 14 €

Este libro colectivo ha surgido como un homenaje al cardenal Kasper con motivo de su noventa cumpleaños. Si atendemos a la definición del ser humano como aquella criatura que está llamada a la comunión, tal como afirma Kasper en su propuesta antropológica, la espiritualidad no puede ser sino la vivencia de dicha comunión, tanto en relación con Dios como con los hombres. Ahora bien, la época postcristiana

que vivimos tiene una apertura evidente a la espiritualidad y una fuerte cerrazón a la Iglesia. La pregunta, que da unidad a todas las colaboraciones que se concitan en este libro, es si la Iglesia puede seguir siendo hoy el lugar donde los hombres encuentren respuesta a sus anhelos más íntimos y constitutivos. Los siete capítulos que integran este volumen tratan de responder a esta pregunta. G. Augustin se plantea “el anhelo de Dios en una Iglesia centrada en Dios”; I. Proft trata “la soteriología ante la *conditio* humana”; S. Laurs, tomando como base de su exposición unos fragmentos eclesiológicos de Kasper, expone “la eclesiología de comunión como base de la sinodalidad eclesial”; D. Sattler aborda “la participación de las mujeres en el ministerio de la reconciliación”; S. Vaz expone las mutuas implicaciones entre “fe cristiana y doctrina moral”; K. Kieslinger y K. Schlögl-Flierl se inspiran en la teología de R. Guardini para ofrecer “una ética teológica del entremedias”; y, por último, K. Karl afronta “el nuevo comienzo en la Iglesia desde una perspectiva pastoral”.- SERAFÍN BÉJAR.

DICASTERIO PARA LA EVANGELIZACIÓN, *Cuadernos del Concilio. Materiales para la preparación del Jubileo 2025*, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2023, 1.020 pp., 35 €

El 11 de febrero de 2022 el papa Francisco dirigió una carta a monseñor Rino Fisichella, Presidente del Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización (hoy Dicasterio para la Evangelización). En ella le adelantaba que convocaría un jubileo el año 2025 qué tendría como lema “Peregrinos de la esperanza” y le encargaba encontrar las maneras apropiadas para que ese Año Santo se preparase y celebrase adecuadamente. Este libro es una de las primeras iniciativas en esta dirección. Contiene 34 Cuadernos pensados para el gran público para favorecer una lectura actualizada del Concilio Vaticano II. Los cuadernos están redactados por autores distintos (la mayoría, italianos; solo cuatro son españoles y uno alemán) y comentan de una manera sistemática las cuatro constituciones del Concilio: Palabra de Dios (*Dei verbum*), liturgia (*Sacrosantum Concilium*), Iglesia (*Lumen Gentium*) e Iglesia en el mundo actual (*Gaudium et spes*). Pero no

se trata de comentarios en el sentido estricto de dichos textos conciliares, sino más bien de reflexiones hechas sobre las grandes ideas que los inspiran y los articulan, hechas desde la realidad de nuestro mundo de hoy. Por eso son frecuentes en ellos las referencias a la teología y a la pastoral que se han desarrollado en estos campos durante los casi 60 años que nos separan ya de la terminación del Concilio. En la traducción de los textos italianos se se echa de menos un mejor conocimiento del castellano.- ILDEFONSO CAMACHO.

GÓMEZ PÉREZ, Rafael, *Cincuenta historias bíblicas*, Ediciones Trébedes, Toledo 2022, 230 pp., 16 €

Desde la buena intención de recuperar el valor literario de los relatos bíblicos del Antiguo Testamento y acercarlos al mayor público posible, Gómez Pérez concentra cincuenta historias bíblicas contadas por él. Como el mismo autor plantea en la introducción, en ellas no entra en temas arqueológicos, históricos o teológicos, pues su única pretensión es rescatar esos relatos por su valor narrativo y moral, lo que nos recuerda, inevitablemente, a la “historia sagrada” de otros tiempos. La extensa justificación que el autor hace en la introducción delata ya el punto más cuestionable de su obra. A pesar de su loable intención, no conviene olvidar que todo relato es siempre una interpretación, por más que se conserven frases literales del texto bíblico, y, como tal, no resulta aséptica. La elección de textos, las palabras y lo que se decide contar u obviar son, inevitablemente, una versión sesgada del pasaje bíblico.- IANIRE ANGULO ORDORIKA.

HERNÁNDEZ, Jesús María, *La sexualidad en el celibato. Amor y amistad. Una perspectiva antropológica, teológica y formativa*, San Esteban Editorial – Edibesa, Salamanca 2022, 254 pp., 18 €

No solo los abusos por parte de algunos célibes, también algunas deserciones de sacerdotes o de personas consagradas son hechos que hacen brotar la pregunta sobre el sentido y la viabilidad de una vida en que se renuncia al matrimonio y al ejercicio de la genitalidad. Es una cuestión que adquiere una relevancia indiscutible en un tiempo en que asistimos a un cambio cultural

en relación con la sexualidad y la afectividad. Todo ello justifica sobradamente la iniciativa de Jesús María Hernández, dominico que se dedica a la formación de los jóvenes en su congregación y a la docencia, de profundizar en el sentido de la vida célibe, lo que implica hoy plantear el valor de la sexualidad vivida en el marco de la opción celibataria. El autor aborda el tema desde una perspectiva teológica, de fe. Pero toma como punto de partida la realidad empírica, que debe ser iluminada desde la psicología, la antropología y la misma teología. Una aportación interesante de este estudio es el recurso a la tradición dominicana con algunos testimonios sobre cómo vivir el voto de celibato. Es central en el libro el estudio de los fundamentos teológicos del celibato. Sin embargo, esta reflexión se completa con un tratamiento detenido de la formación exigida para el voto de celibato. Se trata en último término, no de negar absolutamente el valor de la sexualidad, sino de descubrir cómo vivirla en castidad bajo la inspiración de los valores evangélicos, pero también de una concepción madura y actualizada de una sexualidad que no puede reducirse, como tantas veces se hace, a la pura genitalidad.- B. A. O.

JUAN CRISÓSTOMO, *Homilias sobre la carta a los Filipenses*, Editorial Ciudad Nueva, Madrid 2022, 320 pp., 27 €

Son 15 las homilias que componen este conjunto, precedidas por un texto que se titula "Argumento" y que viene a ser como una introducción para lo que sigue. En realidad, estamos ante el tratamiento más completo de la carta a los filipenses que conservamos de la antigüedad cristiana. Probablemente estas homilias proceden de la etapa en que Juan Crisóstomo era ya obispo de Constantinopla, sede para la que fue ordenado el año 398. Aunque sabemos que su actividad oratoria se desarrolló ya en Antioquía desde que en 371 fuera ordenado lector. Las 15 homilias siguen el texto paulino, pero el autor va más allá del mero comentario y aprovecha los distintos pasajes para extenderse en explicaciones de temas que le salen al paso y que afectan a toda la vida cristiana de sus oyentes: entre ellos hay que contar con la crítica contra los abusos sociales, tan frecuentes en la que era capital oriental del Imperio romano. Esta crítica granjeó a su autor importantes enemi-

gos, los cuales dificultaron considerablemente el desarrollo de su misión episcopal. Como ya es costumbre en los volúmenes de la "Biblioteca de Patrística" de la Editorial Ciudad Nueva, el texto va precedido de una documentada introducción, en este caso obra de Marcelo Merino, Director del Departamento de Teología Histórica de la Universidad de Navarra, que se encarga también de la traducción y de las notas.- ILDEFONSO CAMACHO.

LOHFINK, Gerhard, *Al final ¿la nada? Sobre la resurrección y la vida eterna*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2022, 336 pp., 32 €

Hay una convicción de fondo que atraviesa todas las páginas de este libro: al final, o la nada o la resurrección de los muertos, no hay otras alternativas. Es cierto que se han propuesto otras soluciones intermedias. Pero Gerhard Lohfink, que ha sido profesor de Exégesis del Nuevo Testamento en la Universidad de Tubinga y muestra en esta obra un rigor científico encomiable, dedica la primera parte de este libro a mostrar que esas posibilidades no son auténticas. No queda otro camino que abordar con valentía el dilema radical. Y el cristianismo le da base para ello. Dedicó el autor la primera mitad del libro al análisis histórico: de las antiguas creencias en las almas, de las actuales representaciones del más allá, y también de la tradición veterotestamentaria y sobre todo de la predicación de Jesús y de la teología neotestamentaria sobre la resurrección. En la segunda mitad de la obra el enfoque es distinto: se trata ahora de la interpretación teológica de las afirmaciones de la fe cristiana. De lo que sucede tras la muerte solo se puede hablar con imágenes, valiéndose de enunciados analógicos: partiendo de lo que hay en este mundo de experiencia de gracia, fidelidad, amor y entrega, pero siempre teniendo como último fundamento la resurrección de Jesús. Porque este es el presupuesto absoluto de cuanto pueda decirse a propósito de la resurrección de los muertos, de lo que ocurre más allá de nuestra muerte.- ILDEFONSO CAMACHO.

NAVARRO PUERTO, Mercedes, *Eva, referente fundamental de los orígenes*, San Pablo, Madrid 2023, 72 pp., 7,90 €

No en la primera vez que Mercedes Navarro se ocupa de la figura bíblica de Eva. Ahora re-

toma el tema dentro de la colección “Mujeres bíblicas”, y lo hace con la preocupación de limpiar su nombre, porque a Eva la ha convertido la tradición en el origen del mal en la humanidad. Estas páginas, que concluyen con algunos recursos pedagógicos para ayudar a una mejor asimilación de los contenidos bíblicos, se concentran en los dos relatos de la creación que nos han conservado las primeras páginas del Génesis. Mercedes Navarro subraya el carácter mítico de la figura de Eva, formada en un contexto de sociedad patriarcal. Y va mostrando en un análisis minucioso de los relatos bíblicos cómo allí se encuentra ya un principio de desmitificación al destacar que tanto la primera mujer como el primer varón son seres humanos creados por Dios.- B. A. O.

NEWMAN, John Henry, *Carta a Pusey. La devoción a la Virgen María en la tradición de la Iglesia*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 174 pp., 18 €

Esta *Carta a Pusey* es un breve tratado que escribió Newman en 1865 dirigiéndola a su amigo Edward Pusey como respuesta al largo volumen escrito por este con el título de *Eirenicon*. La *Carta* fue redactada en nueve días de intenso trabajo y su objetivo no era otro sino mostrar la legitimidad del puesto que María ocupaba en la teología católica y de la devoción que se le debía. Para ello recurre a la tradición de los Padres de la Iglesia, destacando sobre todo como culminación de su mariología el título de María como *Theotokos* o Madre de Dios. Esta polémica entre Newman y su amigo Pusey (ambos habían formado parte del Movimiento de Oxford en favor de una vuelta de la iglesia anglicana a sus raíces católicas) hay que situarla en el contexto de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción, que hizo Pío IX en 1854, y de las reservas que suscitó en la iglesia anglicana, a la que Newman había pertenecido hasta 1845, momento en que se convirtió al catolicismo. El tratado escrito en forma de carta es breve, pero en él aparecen, no solamente los conocimientos que Newman tenía de la teología patristica, sino la profundidad espiritual de la teología que el propio Newman practicaba.- B. A. O.

TREBOLLE BARRERA, Julio, *La Biblia desde los márgenes. Investigación y divulgación*, Verbo Divino, Estella (Navarra) 2023, 429 pp., 38,10 €

El título de esta obra podría explicarse por el hecho de que la investigación sobre la Biblia suele avanzar indirectamente, es decir, desde disciplinas que afectan a la Escritura un poco de soslayo. Con todo, adquiere un sentido mucho más profundo sabiendo que se trata de una selección de artículos de uno de los grandes estudiosos españoles de los escritos de esos “judíos marginales” que habitaron los alrededores de Qumrán. En esta obra se recopilan estudios de Julio Trebolle Barrera, que, a lo largo de su amplia trayectoria investigadora, nos ha acercado al complejo mundo del judaísmo del cambio de era. A lo largo de los 17 capítulos que ostenta esta obra, Trebolle nos permite asomarnos al mundo de los esenios, a la exégesis judía, a cuestiones de crítica textual, a la literatura comparada o a reflexiones en torno al canon bíblico. Siempre es de agradecer la facilidad que implica poder acceder a estudios, dispersos pero muy relevantes, en un único libro y encomiar la apuesta de la editorial Verbo Divino y de la Asociación Bíblica Española por la iniciativa de esta colección.- IANIRE ANGULO ORDORIKA.

ÉTICA Y MORAL

MARÍN MORAL, Isabel, *El Derecho del trabajo a la luz de la doctrina social de la Iglesia*, Ediciones Laborum, Murcia 2022, 212 pp., 18 €

La originalidad de este libro consiste en que su columna vertebral es el análisis del derecho a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia, y no el análisis de la doctrina de los juristas y la jurisprudencia. Así lo afirma al comienzo su autora, que es profesora de Derecho del Trabajo en la Universidad Francisco de Vitoria. Tras una breve presentación de lo que es la Doctrina Social de la Iglesia, quizá demasiado concisa, el libro se desarrolla en tres partes. La primera aborda la persona del trabajador, el sujeto del trabajo, deteniéndose con detalle en los casos de personas vulnerables que trabajan. La segunda parte se ocupa del trabajo en tanto que actividad y como algo consustancial al ser humano: es aquí

donde se habla del Derecho del Trabajo, de su desarrollo y del papel que juega en él la noción de trabajo digno. Por último, una tercera parte se ocupa de la ética: se analizan en ella el derecho al trabajo, las obligaciones del trabajador y la relación de este con la empresa. En la bibliografía final sería recomendable eliminar textos pontificios y otra bibliografía que no trata directamente del trabajo.- ILDEFONSO CAMACHO.

IGLESIA

GARCÍA AGUADO, Óscar (coord.), *Manos Unidas. Una preciosa vocación*, Editorial Ciudad Nueva, Madrid 2022, 168 pp., 13 €

En 1959 las mujeres de Acción Católica de España lanzaron la primera Campaña contra el Hambre. Ese fue el origen de Manos Unidas, una ONG de voluntarios de la Iglesia católica española que tiene como objetivo ayudar al desarrollo de los países empobrecidos. Con una trayectoria temporal de tal longitud, merece la pena intentar una visión de conjunto de su recorrido y su actividad. En lugar de reconstruir un relato histórico ordenado y sistemático, Óscar García Aguado, actual Viceconsiliario nacional de la ONG, ha optado por ofrecer un mosaico de testimonios escritos por personas que han participado o siguen participando en la realidad de Manos Unidas. En ellos se refleja la experiencia de colaboración directa en distintos proyectos en países en desarrollo, y se abordan también aspectos relativos a la identidad de Manos Unidas, a su organización, a su relación con el compromiso cristiano. Como final de todo ello Cecilia Pilar Gracia, presidenta nacional de Manos Unidas, concluye estas páginas agradeciendo la colaboración de los miembros de la organización, los voluntarios, los trabajadores, los socios locales, los socios benefactores y los donantes: sin la generosidad de todos ellos Manos Unidas nunca hubiera sido posible.- B. A. O.

LOZANO, Vicens, *Vaticangate: El complot ultra contra el papa Francisco y la manipulación del próximo cónclave*, Roca Editorial de Libros, Barcelona 2023, 320 pp., 21,75 €

El autor presenta esta obra como la segunda parte de *Intrigas y poder en el Vaticano*, publicada en 2021, donde se indaga la muerte de

Juan Pablo I y las circunstancias que la rodearon. Vicens Lozano es periodista e historiador y se ha especializado en Italia y el Vaticano. Los dos últimos años los ha dedicado a investigar el pontificado del papa Francisco valiéndose para ello de los innumerables amigos que se ha granjeado en todo el mundo a lo largo de sus 35 años en el Vaticano. No pretende construir una teoría de la conspiración, pero cree que hay pruebas suficientes de la animosidad que existe dentro y fuera del Vaticano contra el papa Francisco: por eso cree que es posible hablar de un verdadero complot. Una base importante de esta animosidad reside en Estados Unidos en los ambientes más conservadores del republicanismo, aunque tampoco debe ignorarse la oposición de parte de personalidades importantes de la jerarquía eclesiástica incluso en la curia vaticana. El libro está escrito con un estilo ágil que hace agradable su lectura, gracias a los innumerables testimonios de los contactos mencionados del autor. Aunque su conclusión es que existe una confluencia de iniciativas para evitar que el próximo papa siga la línea de Bergoglio, las últimas páginas quieren mostrar un optimismo prudente, que en modo alguno es suficiente para menospreciar el potencial de las fuerzas oscuras más reaccionarias: sin embargo, tampoco puede ignorarse el dinamismo sinodal que Francisco ha puesto en marcha con audacia.- ILDEFONSO CAMACHO

ESPIRITUALIDAD

AA. VV., *Los santos del lunes*, Editorial Ciudad Nueva, Madrid 2023, 154 pp., 13 €

Como ya viene siendo habitual, la Editorial Ciudad Nueva publica artículos de la revista *Ekklesia* relacionados con un tema de interés. En este caso se reproducen artículos originales publicados en el número 16 de la citada revista, en torno al tema de la santidad como vocación para todos los creyentes en línea con la exhortación apostólica *Gaudete et exultate* del papa Francisco. Precisamente el libro se abre con unas páginas del propio Papa, tomadas de su homilía en una reciente ceremonia de canonización. Un rasgo a destacar en los escritos aquí reunidos ha sido el escoger textos que tratan de la santidad en los distintos estados de vida: sacerdotes, vida religiosa, movimientos laicales

o laicado en general. En algunos casos se ha recurrido a entrevistas con personas de relieve como el Card. Braz de Aviz, prefecto del Dicasterio para los Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de vida apostólica, o el Card. You Heung-sik, prefecto del Dicasterio para el Clero.- B. A. O.

BENEDICTO XVI, *Dios es siempre nuevo. Pensamientos espirituales*, Ediciones Mensajero, Bilbao 2023, 144 pp., 13 €

Luca Caruso es jefe del gabinete de prensa de la Fundación Vaticana Joseph Ratzinger. Y ha sido él el responsable de la selección de textos que se recogen en este volumen. Como dice el papa Francisco en el Prólogo que firma, estamos ante una síntesis espiritual de los escritos del papa recientemente fallecido, una síntesis que ilustra cómo se armonizan en él una devoción profunda y un magisterio ilustrado. Los textos seleccionados son breves y proceden de distintas intervenciones, de carácter más bien pastoral, a lo largo de su pontificado. Están agrupados en nueve capítulos: Dios y Jesús, la fe, el amor, la oración, los jóvenes y la familia, la esperanza, la santidad, la verdad y la libertad, la alegría. Esta mera enumeración permite intuir la riqueza y el valor sintético de los textos escogidos, que servirán como una fuente de reflexión y de oración para el lector.- ILDEFONSO CAMACHO.

CABANIÑA, José Benito, *Jesucristo paso a paso*, Ediciones Rialp, Madrid 2022, 194 pp., 14 €

Después de haber trabajado apostólicamente en distintos lugares de Europa, el autor vive hace algunos años en Jerusalén. Y allí ha quedado le sorprendido por el orgullo con que muchos judíos y musulmanes viven las costumbres de su religión. Esto contrasta con el ambiente que domina en Occidente, donde el actor ha constatado con preocupación cómo mucha gente experimenta una pérdida notable del sentido de la vida. Este libro quiere ser una respuesta a esa búsqueda implícita. El autor recoge en sus páginas los contenidos de la Biblia buscando presentar una figura atractiva de Jesús. En primer lugar, recorre las distintas etapas del Antiguo Testamento, desde la alianza con Noé hasta la ocupación griega y romana

de todo el territorio judío. La segunda parte se ocupa de la persona de Jesús: se hace una presentación de su vida tomando como punto de partida la fe en el Hijo de Dios que se hace hombre en el seno de María, el recorrido concluye con la venida del Espíritu Santo y el comienzo de la expansión de la Iglesia. De este modo nos situamos en este tiempo de la Iglesia en que podemos experimentar cómo Jesús vive siempre con nosotros.- B. A. O.

CIARDI, Fabio (ed.), *El aliento del alma. La oración en Chiara Lubich*, Editorial Ciudad Nueva, Madrid 2022, 228 pp., 15 €

En realidad, el grueso de este libro ha salido de la propia pluma de Chiara Lubich (págs. 85-221): son distintos escritos suyos ocasionales sobre el tema de la oración. Fabio Ciardi ha hecho un meticuloso trabajo de selección, al que precede una amplia Introducción (págs. 9-83), en que expone algunas claves para comprender el valor de la experiencia de oración de Chiara Lubich sobre la oración. Los textos de la que fuera fundadora y presidenta del movimiento de los Focolares, son por lo general ocasionales. No estamos, por tanto, ante un tratado sistemático sobre la oración. Sin embargo, eso aporta un valor distinto a estas páginas, que responden muchas veces a circunstancias particulares donde se ha planteado el sentido y el valor de acudir a la oración. Por eso su lectura ayudará a contrastar la propia experiencia de oración de quien se anime a adentrarse en estas páginas.- B. A. O.

EUVÉ, François, *Por una espiritualidad del cosmos. Descubrir a Pierre Teilhard de Chardin*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2023, 191 pp., 17 €

Leer a Pierre Teilhard de Chardin (1881-1955) no es descubrir un sistema del mundo, iniciarse en una cosmología nueva, adquirir ideas originales; es más bien un “gusto por vivir”, una poderosa llamada a la esperanza. Esta llamada hunde sus raíces en una larga experiencia, iniciada en el frente de la Primera Guerra Mundial y que se vio atravesada por múltiples pruebas. Teilhard hubiera podido abandonar, como muchos otros, el terreno del mundo y refugiarse en una “espiritualidad” ficticia. Sin embargo, prefirió animar a aquellas y aquellos

que se esfuerzan por construir un mundo más humano, aprovechando lo que la investigación científica nos enseña sobre el universo y sobre el mundo vivo. Los editores españoles han añadido tres valiosas aportaciones: una detallada relación de fechas hasta el presente relacionadas con Teilhard, una selecta colección de fotos inéditas comentadas y publicadas por primera vez con permiso de la Fundación Teilhard de París, y un apéndice redactado por Agustín Udías con unos textos de oraciones teilhardianas que convierte el final de la lectura en un ejercicio de adoración.- LEANDRO SEQUEIROS.

GUIBERT, Joël, *El secreto de la serenidad. La confianza en Dios con San Francisco de Sales*, San Pablo, Madrid 2022, 338 pp., 22,90 €

La búsqueda de la serenidad se ha vuelto acuciante en un mundo como el nuestro, tan agitado e inquieto, y se exploran muchas vías para alcanzarla, unas de inspiración religiosa, otras no. Joël Guibert, sacerdote de la diócesis francesa de Nantes, ha optado por estudiar el tema en la experiencia de San Francisco de Sales. De ella se concluye que la paz profunda es fruto del abandono en Dios. Pero llegar a ella supone muchas veces pasar por situaciones extraordinariamente complejas. Fue el caso de San Francisco de Sales. Cuando estudiaba en París (años 1586-1587) sufrió una enorme crisis, agobiado ante el problema de su propia salvación a partir de una interpretación menos adecuada de la teología de la predestinación de los primeros reformadores. Pero la crisis se sirvió para descubrir cómo llegar al verdadero abandono en las manos de Dios, el cual te predispone para ayudar a otras personas que se encuentran en situaciones semejantes. En este libro se ofrecen pistas, en primer lugar sobre el proceso para llegar a vivir un verdadero abandono en las manos de Dios; después se describen algunas pistas para mantenerse en él, gracias a la oración, a la vida en el Espíritu o a la práctica de las virtudes.- B. A. O.

INOGÉS SANZ, M^a Cristina, *Susurros de pasión y ternura*, San Pablo, Madrid 2023, 72 pp., 9,20 €

En doce ocasiones mencionan los evangelios a María Magdalena. En ninguna de ellas aparece como una prostituta, una imagen que fue

creada por el papa Gregorio Magno en el siglo VI y que se ha mantenido hasta nuestros días. Cristina Inogés, que es laica y teóloga por la Facultad de Teología Protestante de Madrid, nos ofrece en estas páginas una recreación de la figura de María Magdalena. Es ella misma la que habla en primera persona relatando su experiencia en el entorno de Jesús, sobre todo después de la resurrección del Maestro. Se invita al lector a ponerse en la piel de María Magdalena y experimentar que “el amor es más fuerte que la muerte”, como dice el Cantar de los Cantares. Este es ya el cuarto volumen de Cristina Inogés en la colección “Susurros”: en ellos con un ejercicio de introspección se nos invita a profundizar en la personalidad de distintos personajes bíblicos. En este caso es la figura de María Magdalena la que aparece, enmarcada en esa doble coordenada de la pasión y la ternura.- B. A. O.

IRIBARNEGARAY, Teresa, *El Dios de la Biblia y de la vida. Otro modo de ver la realidad*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2022, 192 pp., 17 €

La autora, seglar y casada, imparte cursos de Lectura Existencial del Nuevo Testamento en el Instituto Teológico de Vida Religiosa de Victoria. Y este libro tiene mucho que ver con esa forma de acercarse a los textos bíblicos. Con él se quiere celebrar al Dios de la vida, al Dios que se hace presente entre nosotros, siempre amorosamente. Para ello se han seleccionado 20 textos bíblicos: de cada uno se ofrece un comentario, que luego se completa con un relato de vida, como la aplicación a nuestra existencia del mismo texto. Como indica el subtítulo, se nos invita a otro modo de ver la realidad, el modo de Dios, que los relatos bíblicos ilustran para luego acercarse a situaciones de la vida cotidiana descubriendo en ellos la vida que Dios está poniendo en cada una. En último término, se trata de ayudar al lector para que reconozca a Dios hoy en medio de la vida.- B. A. O.

JULIÁ, Ernesto, *En el corazón de Cristo. El vivir de Josemaría Escrivá*, Ediciones Cristiandad, Madrid 2022, 185 pp., 16,50 €

El autor vivió en Roma colaborando con san Josemaría, con el que compartió horas de trabajo, descanso y oración. Estuvo junto a él

hasta el mismo día de su muerte. Con estas páginas se ajusta con fidelidad al mensaje de san Josemaría, que nunca pretendió atesorar para sí solo lo que consideraba un bien para toda la Iglesia y el mundo, destinado a ser sembrado a manos llenas. En estas páginas no fija su atención en los frutos abundantes proporcionados por el Fundador a la Iglesia, sino en su alma, en su vida interior, especialmente al alcance de su mano por la cercanía que tuvo con él durante años. En todo se muestra riguroso, lleno de delicadeza y elegancia, con las que se gana al lector por su franqueza y profundidad. Su relato aúna la apertura a lo eterno con la cotidianidad en la que se realiza la acción divina en la vida de los santos.- ANTONIO NAVAS.

MARCHI, Carlo de, *La vida, un tiempo para amar. Meditaciones para gente con prisa*, Ediciones Rialp, Madrid 2023, 168 pp., 14 €

Nunca encontramos el tiempo adecuado para orar. O vivimos tan acelerados que cuando encontramos el momento para detenernos, lo último en que pensamos es en orar. Carlo de Marchi, que fue ordenado sacerdote después de trabajar en distintas áreas (por ejemplo, el desarrollo y la ayuda humanitaria), quiere salir al paso de esta dificultad que tiene el hombre de hoy para orar. Y se propone hacerlo ofreciendo algunas meditaciones sencillas que nacieron en distintos contextos o momentos litúrgicos. Siempre tienen como base textos evangélicos. Estos textos sirven de inspiración para que reflexionar sobre nuestra propia vida. Las meditaciones ofrecidas son 14, y se ordenan en cinco bloques: la oración, el descanso, la confianza, el dolor y la reconciliación, la lucha y el amor. No pretende el autor solo que leamos estas páginas; pretende que su lectura sea punto de partida e inspiración para entrar en la oración personal.- B. A. O.

RODRÍGUEZ OLAIZOLA, José M^a., *Me sedujiste. Historia de una búsqueda*, Editorial Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2023, 2^a edición, 112 pp., 12,50 €

El autor señala con claridad los destinatarios de este libro: por una parte, la persona que se interesa por la vida religiosa en la Compañía de Jesús y por otra parte cualquier persona que

quiera conformar su vida a partir de proyectos sólidos. En ambos casos hay una serie de elementos comunes: el amor como motivo, el horizonte que atrae, los compromisos a incorporar a la propia vida, las renunciaciones inevitables que se producen cuando se elige entre varias posibilidades, los temores y las esperanzas. Se aporta un conocimiento sobre la Compañía de Jesús, pensando en quienes se hayan fijado en ella, aunque no sea más que por curiosidad. Y no falta la parte autobiográfica que se desliza entre sus páginas, no tanto por mostrarse a sí mismo como para dar pistas a quien la conozca.- ANTONIO NAVAS.

SANDRIN, Luciano, *La mirada del perdón*, Ediciones Mensajero, Bilbao 2023, 262 pp., 23 €

Las indudables bondades del perdón empiezan en el hecho de que cambian profundamente la vida del que perdona. El primer fruto que experimenta quien perdona es la liberación del rencor, con la posibilidad de reconstruir una relación personal rota para dejarse llevar por la bondad a la hora de volver a la normalidad de trato con quien produjo un daño realmente doloroso. En muchos casos el perdón tiene como punto de referencia las convicciones religiosas de quien perdona, convicciones que ayudan a dar el salto por encima del rencor que mata la alegría en el espíritu. Vivir el perdón resulta realmente saludable, ya que contribuye a liberar recursos que, de otro modo, seguirían encapsulados por el rencor, que les impediría funcionar como sería su impulso natural, cuando la persona se deja llevar de lo mejor de sí misma.- ANTONIO NAVAS.

TORO, José María, *El arte de mirar y escuchar desde el Corazón*, Desclée de Brouwer, Bilbao 2022, 224 pp., 14 €

La introducción de este libro se abre con un proverbio de autor desconocido: "un árbol que cae hace más ruido que el bosque creciendo". Esta frase es la que inspira al autor, convencido de lo decisivo que puede ser la contemplación frente a una simple mirada, o la escucha frente al mero oír. Porque el tiempo histórico que nos ha tocado vivir exige que podamos adentrarnos en sus dinámicas y procesos más profundos. Los 64 breves capítulos que componen esta

obra quieren ayudar al lector a ir más allá de lo inmediato y más visible para adentrarse en ese bosque silencioso que sigue, imperceptible e irremisiblemente, creciendo. No estamos pues ante un libro informativo, sino ante una invitación a profundizar cambiando la mirada de quien lee. Y detrás de este nuevo modo de mirar y de escuchar hay también un canto de esperanza y un himno a la alegría de vivir, que se potencia siempre que nos detenemos en lo pequeño y simple de cada día.- B. A. O.

ZANON, Darlei, *Jóvenes con Cristo. El camino de la cruz / El camino de la resurrección*, San Pablo, Madrid 2023, 64 pp., 8 €

El *Via Crucis* es una devoción popular de larga tradición. Sus catorce estaciones recuerdan el camino de Jesús desde su condena hasta el Calvario y la tumba en que fue sepultado. Fruto de la tendencia, muy justificada, a no limitar la memoria de Jesús a su pasión más recientemente se ha elaborado, siguiendo el mismo esquema de las catorce estaciones, un *Via Lucis* o “Camino de la resurrección”. Aquí se ofrece una versión actualizada de ambas devociones. En cada estación hay un texto bíblico, un texto del papa Francisco y una breve reflexión, aparte de una cuidada ilustración. La edición está pensada para los jóvenes y se hace pública ahora, teniendo en el horizonte la Jornada Mundial de la Juventud que se celebrará en Lisboa este mismo año 2023.- B. A. O.

LITURGIA

GRILLO, Andrea – CONTI, Daniela, *La Misa en 30 palabras. Un pequeño abecedario*, Paulinas, Madrid 2022, 195 pp., 16,20 €

Este libro está concebido con un loable sentido pastoral. Quizás se parte de la experiencia de que la riqueza de la liturgia eucarística no llega a ser percibida y vivida por los que participan ella. Las 30 palabras seleccionadas recorren toda la celebración de la Misa desde el comienzo hasta la despedida; están además escogidas con un sentido pedagógico muy práctico. Cada una se inicia con una ilustración que sirva al lector como referencia visual. Y luego es comentada de dos formas. Para ello ha sido muy útil la colaboración de los dos autores. Andrea Grillo, que es profesor de Teología de los Sacra-

mentos en el Pontificio Ateneo San Anselmo de Roma, ofrece una explicación de cada una de las palabras más teológica y y más dirigida a adultos. Esta explicación queda a continuación complementada por Daniela Conti, que es profesora de Religión en la Escuela de Secundaria de la provincia de Verona, con un estilo más sencillo y adaptado a los jóvenes.- B. A. O.

PASTORAL

DE PREVAUX I RUSSO, *Carlo Acutis. Un santo para los jóvenes*, Homo Legens, Madrid 2022, 56 pp., 16,90 €

Carlo Acutis solo vivió 15 años (1991 – 2006) porque murió prematuramente de una leucemia aguda. Pero en esta vida tan breve dio muestras de una gran vitalidad religiosa al tiempo que desarrolló una fuerte afición a la informática. Pronto su figura se hizo muy popular hasta el punto de que en 2020 fue beatificado por el papa Francisco. En estas páginas se nos ofrece una amena presentación de su vida en forma de cómics. Naturalmente está pensada para jóvenes y adolescentes, que puedan encontrar en la persona de Carlo Acutis un modelo de vida a seguir, mucho más fácil de lo que se puede pensar, como afirma su madre Antonia Salzano en el breve prólogo con que se abre el libro.- B. A. O.

MARDESIC, Hermano Jack – DENOËL, Clara, *Caminando hacia lo desconocido. Florecillas de las misiones franciscanas*. San Pablo, Madrid 2022, 158 pp., 14,50 €

Sus padres son de origen croata, pero este franciscano, Jack Mardesic, nació en Australia. Un día decidió poner en práctica la vocación misionera de San Francisco de la forma más exacta: pasó diez años recorriendo los caminos de Europa con una mochila y sin dinero para ir al encuentro de la gente. Viajó por Italia, España, Francia, Luxemburgo y Bélgica. Los encuentros que comparte con nosotros en este libro constituyen experiencias personales suyas en un constante caminar hacia lo desconocido. Llegó así a entrar en contacto con personas muy distintas a las que intentó por caminos también distintos transmitir el evangelio de la fraternidad. Este libro, que reúne múltiples experiencias de evangelización vividas en primera

persona por el Hermano Jack, solo tomó cuerpo durante el confinamiento de la pandemia, cuando llegó a ponerse por escrito esta aventura espiritual. Se ayudó para ello de la que figura como coautora, Claire Noel.- B. A. O.

PANGRAZZI, Arnaldo, *El suicidio. Nunca nos despedimos. El dolor de los que quedan*. San Pablo, Madrid 2022, 166 pp., 14,50 €

Sacerdote camilo, el autor basa este libro en 40 años de experiencia pastoral hospitalaria en Estados Unidos y en Italia. No se pretende adoptar una perspectiva científica, sino solo recoger los distintos aspectos que acompañan al suicidio: las personas que lo intentan o lo consuman, pero también quienes lo viven en personas cercanas. Después de hacer una breve presentación de los diferentes rostros que adopta el suicidio y de sus posibles escenarios, se aborda un aspecto tan fundamental como el de su prevención: el acudir a tiempo permite no solo evitar el suicidio sino acompañar después al que lo intentó en el proceso de recuperación. Otra parte importante de la obra se dedica al acompañamiento de las personas que han perdido un familiar como consecuencia del suicidio. Como se ve, son distintas situaciones, cada una de ellas susceptible de un tratamiento particular. La experiencia del autor, los recuerdos y los escritos que conserva, son la fuente de la que se nutren las páginas de este libro que ayudará a saber cómo comportarse en casos de intento de suicidio o de suicidio consumado.- B. A. O.

RELIGIONES

PRADO, Abdennur, *El rostro materno de Al-láh: aportes al feminismo islámico*, Editorial Cántico, Córdoba 2022, 280 pp., 22,95 €

La segunda edición de esta obra muestra el interés que despierta la cuestión de la mujer en el islam y, más aún, cuando nos introduce a una perspectiva feminista. Abdennur Prado es uno de los pensadores musulmanes más prolíficos del panorama español. Su participación en la fundación de Junta islámica y la dirección de la revista online Webislam durante años le sitúan dentro de una corriente islámica que considera la compatibilidad entre los derechos humanos y la religión islámica. Fue además el director

y promotor de diversos congresos sobre el feminismo islámico en España hace un par de décadas. Por otra parte, sus antiguas influencias anarquistas ayudan a entender su perspectiva crítica y su constante denuncia del capitalismo y del colonialismo occidental. Desde ahí escribe este libro. Es decir, a la vez que critica duramente la interpretación patriarcal del Corán por parte de la tradición islámica, pretende superar “la mirada eurocéntrica que pretende que el feminismo es algo occidental”. En su libro denuncia esta nueva estrategia colonial. Para ello, propone una interpretación diferente del Corán en el tercer capítulo. Y, para alejarse de lo que sería un reformismo racionalista, introduce un último capítulo más evocativo, poético y místico recogiendo el pensamiento del gran maestro andalusí, Ibn ‘Arabî (1165-1240).- JAIME FLAQUER.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

FREIRE, Paulo, *Pedagogía de la esperanza. Un reencuentro con la pedagogía del oprimido*, Clave Intelectual, Madrid – Siglo XXI, Buenos Aires, 2022, 276 pp., 21 €

Este libro fue publicado en 1992. Y es representativo de toda una época: la que vio nacer y difundirse la propuesta de pedagogía liberadora que hiciera Paulo Freire ya en los años 1960, lo que le valió el exilio tras el golpe de Estado de Brasil en 1964. En 1970 publicó su obra más conocida: *Pedagogía del oprimido*. Esta nueva obra, dos décadas después, es un “reencuentro” con aquella, en el contexto histórico en un Brasil asfixiado por una democracia solo de apariencia. A Freire le sirve para volver sobre aquella primera, recordando cómo surgió y respondiendo a las críticas que recibió en las dos décadas posteriores. Pero ahora se añade la referencia a la esperanza, algo que resulta paradójico y casi impensable, pero que para Freire tiene su fundamento en la calidad ética de la lucha: porque a la educación corresponde como primera tarea descubrir las posibilidades que todavía ofrece la realidad para cultivar la esperanza. Freire (que moriría poco después, en 1997, de un infarto fulminante) reconoce que ha escrito con rabia y con amor, sin sectarismo, combinando la tolerancia y la radicalidad. Todos ellos son ingredientes muy valiosos para educar, sea

cual sea el marco en que actúe el educador. El libro se completa con una sección de “Notas” (págs. 240-272), que Freire pidió a su esposa, Ana María Araújo Freire, para explicar al lector referencias del texto con las que podría estar menos familiarizado.- F. L.

GALINDO BONILLA, Enrique, *La mesa de la vida. Manual contra el sufrimiento y la desesperanza*, Desclée de Brouwer, Bilbao 2022, 288 pp., 19 €

Enrique Galindo es psicólogo y escritor. Trabaja en el Servicio de Salud de Castilla-La Mancha; ha sido además colaborador del Teléfono de la Esperanza. En toda esta experiencia profesional se apoya para redactar el libro que ahora ve la luz, en el que pretende afrontar la realidad del sufrimiento que afecta a tantas personas en nuestra sociedad y conduce a muchos a la desesperanza. Es más, lo que quiere ofrecernos es un manual que toma como imagen una mesa con sus cuatro patas. Esas cuatro patas son las propuestas que hace el autor para combatir el sufrimiento y la desesperanza: tomar decisiones responsables, resolver problemas, modificar pensamiento y creencias, diseñar un plan de vida. Como era de esperar, en el desarrollo de estas cuatro propuestas Enrique Galindo echa mano de muchos casos concretos a los que ha tenido que acompañar. Ahora bien al referirse a ellos no se queda en lo anecdótico: esa vida así reflejada le permite construir una cierta base teórica (cf. la bibliografía citada al final) que forma como el armazón de todo el libro.- B. A. O.

GARCÍA MULET, Óscar, *Crecer como niños, crecer como niñas. La maduración integral de la masculinidad y la feminidad en las primeras etapas de la vida*. Campomanes editores, Sevilla 2022, 312 pp., 10 €

Este libro es fruto de una tesina presentada por su autor, sacerdote y miembro de los Cooperadores de la Verdad de la Madre de Dios, en el Pontificio Instituto Teológico Juan Pablo II de Valencia. Pero el trabajo académico que está en su origen ha sido reelaborado luego para darle un enfoque más divulgativo, capaz de llegar a un público más extenso. Como inspiración el autor remite a la teología del cuerpo de Juan Pablo II, así como a la ecología integral pro-

puesta por el papa Francisco. Con este enfoque de fondo se pretende ofrecer un marco antropológico fundamental para la adecuada maduración de la sexualidad de la persona y la complementariedad de lo masculino y lo femenino. Se expone luego cómo se produce el desarrollo de la masculinidad y la feminidad en las primeras etapas de la vida, desde la concepción hasta la pubertad. Todo ello va orientado a dar algunas claves pedagógicas que ayuden al acompañamiento de este proceso tanto en la escuela como en la familia.- B. A. O.

LÓPEZ QUINTÁS, Alfonso, *Un modo creativo de educar. Cómo lograr una formación integral*, Editorial Didaskalos, Madrid 2022, 266 pp., 20 €

Que un libro que se publicó en 1996 con un título parecido (*Cómo lograr una formación integral. El modo óptimo de realizar la función tutorial*, editorial San Pablo) se vuelva a publicar ahora renovado y actualizado es una garantía de que su autor ha seguido profundizando en el tema. Alfonso López Quintás, que es miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, nos propone un método para “convertir a los profesores en formadores”. Su propuesta se sitúa en una sociedad donde la educación tiende a entenderse más bien solo como transmisión de conocimientos. Él propone como alternativa el desarrollo integral del alumno, y para ello recurre a dos categorías fundamentales: relación y encuentro. Pero el libro de López Quintás no es solamente una reflexión teórica sobre nuevas orientaciones para la enseñanza: en su segunda parte ofrece sugerencias para la aplicación de este enfoque en diversas disciplinas. En total recorre hasta quince disciplinas en áreas tan diferentes como las humanidades y la filosofía, la educación física, las ciencias sociales y la historia, las ciencias matemáticas o de la naturaleza. Estamos, por tanto, ante una propuesta que incorpora algo que muchas veces suele faltarnos: la aplicación concreta de los grandes principios a la realidad diaria de la educación.- ILDEFONSO CAMACHO.

WIRTH, Morand, *San Francisco de Sales. Un proyecto de formación integral*, Ediciones CCS, Madrid 2022, 202 pp., 22,50 €

El salesiano Morand Wirth ha desarrollado su actividad en la Universidad Pontificia Salesiana de Roma y es un gran especialista en la espiritualidad de San Francisco de Sales. Ya en el año 2006 publicó un gran volumen sobre la relación de San Francisco de Sales con la educación. El que ahora aparece es una versión reducida y simplificada de aquel. Su objetivo es poner de manifiesto los valores de la orientación educativa de San Francisco de Sales, que luego serían asumidas por San Juan Bosco y la congregación que él fundara. Esta educación está en sintonía con un humanismo integral, que tiene en cuenta la apertura a lo trascendente y que busca desarrollar también todos los aspectos de la persona humana. La obra tiene una interesante introducción histórica, que ayuda a situar a San Francisco de Sales (1567-1622) en el contexto del humanismo renacentista. Sobre esa base este proyecto de formación de San Francisco se estructura en tres partes: formación de la persona, la persona en la sociedad, la apertura a la trascendencia. Es difícil exagerar el valor de esta visión de la educación en tiempos en que esta se ordena prioritariamente hacia la capacitación técnica.- ILDEFONSO CAMACHO.

FILOSOFÍA

ANDREU GÁLVEZ, Manuel – BROWN GONZÁLEZ, Leonardo (coords.), *Los riesgos del pensamiento. Introducción al mundo de las ideologías contemporáneas*, EUNSA (Ediciones Universidad de Navarra), Pamplona 2022, 295 pp., 14,90 €

Podría definirse una ideología como “una verdad enloquecida”: aunque participa de la verdad, al haberse demolido los puentes que la conectan con otras verdades queda sola y enloquecida. Es un fenómeno típico del mundo moderno. Podríamos definir a la ideología como un sistema de pensamiento que se propone explicar la totalidad del universo a partir de unos principios establecidos: pretende edificarse sobre postulados de la razón (no de la fe), dotarse de un alcance universal y convertirse en exclusiva, sin dejar cabida a ninguna otra explicación de la realidad. El término *ideología* aparece por vez primera en 1796 en la obra de Antoine Destutt de Tracy, aunque es quizás a

Marx a quien le debemos su difusión, así como el sesgo que peyorativo con que desde entonces se la vincula. Con este enfoque terminológico se han dado cita en el presente libro un conjunto de diferentes autores bajo la coordinación de dos profesores de la Universidad Panamericana de México. Entre todos ellos pasan revista a las ideologías más significativas de nuestro tiempo agrupándolas en seis capítulos: las ideologías políticas, las que se refieren al dinero, las ideologías globales, las que se centran en la autodeterminación de la persona, las que toman como referente a la naturaleza, las que se refieren al hombre inmortal. Entre estas últimas se cuentan las que probablemente tienen más novedad en nuestro mundo, como son el relativismo, la posverdad y la sociedad líquida.- F. L.

ARANA, Juan, *Filosofía natural*. Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2023, 480 pp., 33 €

El profesor Juan Arana, académico de número en la Real Academia de las Ciencias Morales y Políticas de Madrid y catedrático de filosofía durante muchos años en la Universidad de Sevilla, es un autor contemporáneo de necesaria referencia en los temas relacionados con la filosofía de la naturaleza y el diálogo entre la ciencia y la religión. El presente volumen es el quinto manual que publica el autor sobre dicha temática. El primero apareció en dos volúmenes entre 1996 y 2000. Se titulaba *Claves del conocimiento del mundo*, compuesto al hilo de sus clases desde 1978 hasta el 2020, en que se jubiló. Afinando los argumentos de esta obra, la editorial Tecnos en 2001, acogió una nueva versión bajo la rúbrica *Materia, universo, vida*. Temas sobre los que profundizó un poco más bajo el título *Los sótanos del universo* (2012), abordando temáticas como causalidad, ley, azar, finalidad, complejidad, emergencia... Finalmente, la editorial Comares de Granada le encargó una obra colectiva, *Guía sobre filosofía de la naturaleza*, que recogía colaboraciones nacionales e internacionales de gran prestigio sobre dicha temática. Este último manual de la BAC, sintetiza todas estas obras anteriores, con un enfoque expresamente destinado a los estudios filosóficos que se imparten en las Facultades de Teología y Seminarios. Su primera parte incluye un enfoque histórico, pero no para

relatar sin más la evolución de la filosofía de la naturaleza, sino para analizar las relaciones entre metafísica, filosofía y ciencia de la naturaleza en su devenir a lo largo del tiempo, dando prioridad no tanto a las relaciones entre fe y razón, como a las que hay entre fe y razón filosófica, fe y razón científica, así como fe y razón religiosa. Los textos de esta primera sección son en su mayor parte inéditos. La segunda parte es temática y está consagrada a discutir, desde la presente perspectiva, algunos asuntos especialmente importantes para los *preambula fidei*. Una obra que no defrauda las expectativas que crea. La selección de autores, temas y textos escogidos, así como la fidelidad y rigurosidad de los mismos, hacen de este manual un referente en su materia y un magnífico compendio de la labor docente e investigadora del autor. - F. J. GARCÍA LOZANO.

DÍAZ, Carlos, *Manifiesto para un humanismo relacional en educación*, Editorial Y griega, Madrid 2022, 212 pp.

DÍAZ, Carlos, *Desarrollo humano (Ideas para educar)*, Editorial Y griega, Madrid 2021, 229 pp.

DÍAZ, Carlos, *De la melancolía*, Editorial Y griega, Madrid 2021, 310 pp.

DÍAZ, Carlos, *La filosofía como terapia*, Editorial Y griega, Madrid 2021, 230 pp.

DÍAZ, Carlos, *El anarquismo clásico*, Ediciones 19, Madrid 2021, 254 pp.

Profesor de filosofía en la Universidad Complutense durante muchos años, Carlos Díaz se caracteriza por la abundancia de sus publicaciones. De ello tenemos una muestra en estos cinco recientes volúmenes. Hay en ellos una evidente preocupación por no quedarse en la teoría filosófica y de contactar con los problemas propios de nuestro mundo que él percibe a través de su vocación universitaria. Por eso entre sus publicaciones se observa una tendencia a ocuparse de cuestiones relativas a la educación o al bienestar personal y de la sociedad. Estos volúmenes son, pues, una muestra representativa de su variada producción, que refleja también su triple doctorado: en Filosofía, en Derecho y en Psicología. Carlos Díaz es, además, fundador del Instituto Mounier, un autor que ha dejado una profunda huella en él.- F. L.

ESTEBAN DUQUE, Roberto, *Nostalgia de futuro. Transhumanismo y desafíos a la naturaleza humana*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 246 pp., 22 €

Sobre transhumanismo se escribe cada vez más. Y este interés trae como consecuencia una recuperación de la reflexión filosófica sobre la naturaleza humana, que es central en este libro. Para el transhumanismo es no solo posible sino incluso moralmente obligatorio mejorar las capacidades de la especie humana, y para ello se recurre a la técnica, que se hace actuar sobre el ser humano, gracias a la inteligencia artificial, a la eugenesia, etc. Pero ¿qué límites tiene esta pretensión de mejorar la naturaleza humana a través de la tecnología? ¿mejorar el ser humano no termina significando atentar contra lo más propio que hay en él? Este libro, escrito por un profesor de ética y bioética en la Universidad Francisco de Vitoria de Madrid, parte de una aproximación al transhumanismo, visión que se ilustra con el estudio de algunos de los textos transhumanistas que han tenido más influencia en estas últimas décadas. En la segunda parte del libro se busca una visión crítica del transhumanismo. Para ello se recurre a una antropología de carácter personalista. En nuestro afán de mejorar al ser humano corremos el riesgo de terminar eliminando lo que hay de más propio y específico en él. Para el autor, el transhumanismo se presenta como promotor de lo humano, pero termina siendo un pensamiento contrario al hombre. Una visión personalista ayuda a comprenderlo.- ILDEFONSO CAMACHO.

GRAMSCI, ANTONIO, *Cuadernos de la Cárcel. 1. Cuadernos 1-5 (1929-1932)*, Akal, Madrid 2023, 642 pp., 30 €

Los Cuadernos de la Cárcel, traducidos y anotados por Antonio Antón Fernández, con notas introductorias e itinerarios de lectura de Anxo Garrido, constituyen parte fundamental de la obra de Gramsci. Sus tópicos fundamentales, la hegemonía cultural, el bloque hegemónico, el orden nuevo, la crítica sindical y política y el papel mediador de los intelectuales encuentran aquí muchos de sus contenidos y motivaciones. Desde 1929 puede escribir con mayor libertad y frecuencia, pero pronto inicia un curso de enfermedades que le limitan su trabajo intelectual. La edición actual sigue

las líneas de la edición crítica de 1975 y está muy cuidada. Se inicia con un proemio que es una breve historia de los cuadernos, a cargo de Antón Fernández, y una cronología de la vida de Gramsci. Los cinco cuadernos de este volumen son misceláneas que recogen la diversidad de escritos y temáticas de 1929 a 1932, dando lógicamente especial relieve a los que se centran en la vida política y sindical, y también en la crítica al fascismo. Es un magnífico volumen, bien editado y con muchas anotaciones. En lengua española es probablemente el mejor compilador de los escritos de Gramsci, por tanto indispensable para cualquier estudioso de su obra.- JUAN A. ESTRADA.

GRAMSCI, ANTONIO, *Cuadernos de la Cárcel. 2. Cuadernos 6-11 (1930-1935)*, Akal, Madrid 2023, 748 pp., 30 €

El segundo volumen de los Cuadernos, complementario del primero, sigue las mismas pautas que este. Recoge los cuadernos 6 al 11, en la misma línea global de las misceláneas anteriores. Hay un cuaderno especial dedicado a la filosofía de Benedetto Croce (el cuaderno 10, de 1932 a 1935); el cuaderno 11 (1932) se titula "Apuntes para una introducción e iniciación en el estudio de la filosofía y de la historia de la cultura". Queda pendiente el volumen tercero de Akal con los cuadernos 12 al 29, fundamentalmente dedicados a la cultura italiana. En este volumen segundo cobran especial importancia los apuntes de filosofía. Se centra en la burguesía, más que en el fascismo, como dirigente de la lucha de clases, dando especial importancia a los escuadrones de violencia que imponen el terror entre la población. Combate las corrientes abstencionistas dentro del proletariado y el rechazo a participar en la vida parlamentaria italiana, como proponen miembros del partido comunista. De nuevo insisto en la excelente edición que aquí se presenta de estos escritos fundamentales para comprender el pensamiento renovador y revolucionario de Gramsci.- JUAN A. ESTRADA.

HALÍK, TOMÁŠ, *La tarde del cristianismo*, Herder, Barcelona 2023, 296 pp., 26,50 €

La crisis actual del cristianismo, la necesidad de atender a los signos de los tiempos y el dilema entre las distintas posibilidades del cristianis-

mo son las claves de este estudio, visto desde la perspectiva del cristianismo checo y el diálogo de Halík con la cultura actual. Se plantea si no se está produciendo una nueva vuelta de un cristianismo que nunca se fue pero sí pareció que iba a desaparecer con la secularización. Busca una tercera ilustración, el paso de la globalización a una "civitas oecumenica" y un replanteamiento de la identidad cristiana abierto al diálogo con creyentes y los que no lo son, además del diálogo con las religiones. La búsqueda actual está centrada en la espiritualidad, como forma viva y pasional de la fe, que se escapa al control jerárquico e institucional y busca la experiencia. Desde ahí se dialoga con la fe diferente de los no creyentes y una comunidad abierta a la escucha y a la comprensión de los diferentes. La bibliografía final, abierta a la filosofía y la teología, y un índice de nombres permiten conocer las influencias que ha tenido este estudio. Su estilo es pedagógico, sencillo y de fácil comprensión para todos los que se interesan por la religión, aunque no tengan una amplia base teológica.- JUAN A. ESTRADA.

HERRERO BRASAS, JUAN A., *Dios y el más allá en el pensamiento contemporáneo*. San Pablo, Madrid 2023, 344 pp., 18,50 €

A lo largo de los siglos, pero principalmente en los últimos tiempos, se ha mantenido el debate sobre la pregunta de si existe Dios. Este libro busca contribuir, con reflexiones lúcidas y sugerentes, a ese constante diálogo entre ciencia y fe. El autor aborda primero los argumentos centrales sobre la existencia de Dios y del más allá, poniendo de manifiesto su total actualidad. A continuación, procede un análisis intelectual, con un cierto alejamiento de las doctrinas al uso, de la creencia en el Dios cristiano y un sucinto estudio de la relación entre la teología y las corrientes culturales de la postmodernidad. Después se centra en la ética y la religión, examinando conceptos como la belleza, la bondad, la virtud, la verdad y la mentira, muchas veces asumidos de modo acrítico. Por último, reflexiona sobre la religión y la cultura tomando como ejemplo tres destacadas figuras femeninas de la Francia moderna que han tenido un extraordinario impacto a nivel mundial: Bernadette Soubirous, Teresa de Lisieux y Simone Weil. Libro

accesible y de fácil lectura, no exento de planteamientos y cuestiones profundas para cualquier persona creyente que quiera dar razón de su fe. Juan A. Herrero es autor de numerosos libros y artículos de investigación. Entre ellos, cabe destacar *Walt Whitman's Mystical Ethics of Comradeship* (State University of New York Press, 2010). Ha sido colaborador habitual de la sección de opinión de *El País* y *El Mundo*, y en la actualidad ejerce la docencia en la Universidad Atlántico Medio y en la Universidad Internacional de la Rioja. - F. J. GARCÍA LOZANO.

MANTAS ESPAÑA, Pedro – RUIZ BRAVO-VILLASANTE, Carmen – TORO CEBALLOS, Francisco (coords.), *Pensamiento del Islam. Homenaje al profesor Miguel Cruz Hernández*, Universidad de Córdoba, 2022, 464 pp., 30 €

El reputado profesor malagueño, Miguel Cruz, filósofo y arabista, murió en 2020 a sus cien años de edad. Era de justicia que diversos profesores y catedráticos universitarios liderasen una iniciativa para honrar su memoria: un congreso con la consiguiente publicación de las ponencias que ahora tenemos entre manos. No hay nadie en España especializado en el pensamiento islámico medieval que no se haya topado alguna vez con las obras de Cruz Hernández. Incluso el gran público recordará el éxito de ventas de sus volúmenes sobre *Historia del pensamiento en el mundo islámico*.

La presente obra de homenaje recoge 28 artículos con una extensión total considerable, de 460 páginas, repartidas en cuatro secciones. La primera está centrada específicamente sobre el profesor Cruz Hernández, con muchos apuntes biográficos; la segunda trata del marco histórico-social del pensamiento del Islam; la tercera sobre autores modernos, y la cuarta sobre autores clásicos medievales. En estas secciones se alude constantemente a las aportaciones concretas que Miguel Cruz ha hecho en estos diversos campos. El lector puede leer una u otra ponencia según sus intereses. En resumen, un homenaje merecido donde los editores muestran un aprecio no solo por el pensamiento de este maestro sino por su persona.- JAIME FLAQUER.

SÁNCHEZ DE MURILLO, José, *Tiefenphenomenologie. Momentos claves de su desarrollo*. Viedma Ediciones, Málaga 2023, 428 pp., 25 €

El profesor Sánchez Murillo es doctor en teología, catedrático de filosofía pura, poeta, científico y fundador de un nuevo pensar forjado hacia 1977 bajo el concepto de *Tiefenphänomenologie*, neologismo que traducido al castellano da nombre a esta obra, *Tiefenphenomenologie* (Fenomenología de lo profundo), que según sus palabras es la vuelta al sí mismo, por medio de la potenciación del pensamiento, con espiritualidad y terapia corporal. Esta obra es, en parte muy esencial, fruto de su docencia como profesor de filosofía en la Facultad de Teología de Granada, durante los cursos 1990-92. Tras dicha fecha regresa a Múnich y reanuda su trabajo frente al recién fundado Instituto Edith Stein y la revista anuario *Edith Stein, Jahrbuch*. Esta nueva filosofía responde al impacto que produjo en el autor el pensamiento de Jakob Böhme (1575-1624), que Hegel llama “el primer filósofo alemán”, que había caído en el olvido y, por otra parte, la cultura maya, tras su estancia con pueblos indígenas de Guatemala, lo cual le permitió sacar a la luz la conexión del romanticismo alemán, con la comprensión oriental del ser que encontramos en el mundo maya. La fusión de lo occidental y lo oriental le remite a pensadores españoles como Juan de la Cruz y Teresa de Ávila que le han acompañado en su formación desde su juventud, y que reinterpreta desde la mística filosófica alemana y su contacto con las civilizaciones precolombinas. La lectura que Sánchez de Murillo hace de momentos clave del pensamiento moderno, alemán, francés y español, representa una visión creativa y valiente que potencia la filosofía como reivindicación de sentido. - F.J. GARCÍA LOZANO.

HISTORIA DE LA IGLESIA

AGUINAGA ALFONSO, Magdalena, *Fulgencio de Bargota. Cartas desde Kansu (China) 1927-1930*, Grupo Editorial Fonte, Burgos 2022, 146 pp., 16 €

Jerónimo Segura Gómez nació en la localidad navarra de Bargota en 1899. De ahí que sea conocido como Fulgencio de Bargota, que fue el sobrenombre que adoptó como misionero

capuchino. Su vida fue breve porque encontró la muerte con 30 años (en 1930), víctima del tifus. Pero los tres últimos años de su vida trabajó como misionero en la región china de Kansu. Desde allí escribió hasta 14 cartas a sus hermanos religiosos de Pamplona, que iban siendo publicadas luego en la revista mensual *Verdad y Caridad*. Al ser un personaje poco conocido se agradece la publicación de estas cartas, que constituyen el grueso del presente volumen y son un testimonio directo de las dificultades que vivían allí los misioneros por las razones más diversas. Sorprende la fortaleza con que afrontaban los distintos problemas a los que se enfrentaron: climáticos, de hostilidad hacia ellos, de rechazo al mensaje que transmitían; hasta llegaron a ser víctimas de ladrones. La obra se cierra con diversos testimonios de admiración que aparecieron después de su muerte.- B. A. O.

ALONSO JULIÁ, Miguel Ángel, *Pedro Páez y Olmeda de las Fuentes del Nilo*, Ediciones del Viento, A Coruña 2022, 221 pp., 20 €

Olmeda de las Fuentes vio nacer al jesuita Pedro Páez, misionero en Etiopía, con grandes dotes de explorador y descubridor de las Fuentes del Nilo, o sea el nacimiento del Nilo Azul. Este libro se publica con ocasión del 400 aniversario de la muerte de Pedro Páez en Etiopía. Aparte su descubrimiento cumbre, sobresale como un excelente misionero, adornado de las mejores cualidades para moverse en terreno de la Iglesia Etiope Ortodoxa sin levantar sospechas de colonialismo espiritual. Todos los que lo conocieron coinciden en el enorme tacto y prudencia pastoral de los que estaba adornado. Sabía percibir qué era posible que los etíopes aceptaran de los católicos y qué era inviable en términos de aceptación. Sobresalió por su humildad, su exquisita amabilidad y el don de gentes. Cualidades que no tuvieron los misioneros jesuitas que lo sucedieron, con lo que se frustró la integración de Etiopía en la Iglesia Católica Romana.- ANTONIO NAVAS.

BARRIO GOZALO, Maximiliano, *El cardenal Belluga en Roma (1721-1743). Conflicto de fidelidades*. Publicacions de la Universitat d'Alacant, 2022, 190 pp., 14 €

Luis Belluga nació en la ciudad de Motril en 1662 y llegó a obispo de Cartagena en 1705. En 1719 aceptó, después de algunas resistencias, el nombramiento de cardenal. Ya como obispo se distinguió por su actitud celante: la de aquellos que en el conflicto de soberanías entre el Papado y la Corona siempre priorizaban la fidelidad a la Santa Sede. En su prolongada estancia en Roma como cardenal este conflicto de fidelidades se hizo muy agudo. Esto es lo que el autor del presente estudio, que es profesor de Historia Moderna en la Universidad de Valladolid, ha querido analizar investigando sobre todo las fuentes disponibles, principalmente la correspondencia de Belluga con los ministros españoles y los informes de estos y de los embajadores en Roma. Belluga buscó siempre un difícil equilibrio para defender los supuestos derechos de la Iglesia sin enfrentarse a Felipe V y sus ministros. Así se puso de manifiesto en los tres cónclaves en los que participó (1724, 1730, 1740) y también en otros asuntos relacionados con abusos en la Roma eclesiástica o con la negociación para el concordato entre España y la Santa Sede, que finalmente se firmaría en 1737.- ILDEFONSO CAMACHO.

BENÍTEZ GRANDE-CABALLERO, Laureano, *Hijos del Padre Pío. Semblanzas de sus discípulos más importantes*, Desclée de Brouwer, Bilbao 2022, 148 pp., 11 €

Tras un prólogo orientador del trabajo, un primer texto subraya la extraordinaria amistad espiritual que unió al Padre Pío con santa Gema Galgani. Todos los discípulos del Padre Pío son agrupados en cinco apartados: La comunión de los santos, Los pescadores, Los frailes, Las vírgenes, Los soldados de Cristo y Los constructores. El libro finaliza con un epílogo titulado "Maestro de esperanza". En todos los casos el autor se centra en presentar las semblanzas espirituales de estos discípulos. Discípulos que llevaron a cabo misiones importantes, fundando congregaciones espirituales de tipo contemplativo, realizando actividades de caridad, creando asociaciones e institutos para animar la vida de la Iglesia. La salvación de las almas y el compromiso de caridad en el ámbito social fueron los campos preferidos del apostolado de estos discípulos del Padre Pío. Él utilizó para

reclutarlos el mismo “Ven y sígueme” de Jesús en el Evangelio.- ANTONIO NAVAS.

BUSTOS RODRÍGUEZ, Manuel – MARTÍN PUERTA, Antonio – POZO ABEJÓN, Gerardo de, *La Asociación Católica de Propagandistas. Orígenes, espiritualidad y fundamentos*, CEU Ediciones, Madrid 2022, 175 pp., 10 €

Las tres personas que figuran como autores de esta obra han redactado los tres capítulos que la componen, de muy distinta extensión. El conjunto nos introduce en la historia y la identidad de la Asociación Católica de Propagandistas. Manuel Bustos abre la obra con una breve presentación de los fundamentos de la espiritualidad en la citada Asociación, recorriendo los distintos cauces a través de los cuales se desarrolla la vida espiritual de los socios. El capítulo más extenso (págs. 25-146), el de Antonio Martín Puerta, se ocupa de los orígenes, el desarrollo histórico y el pensamiento de la Asociación. Se insiste de forma destacada en la presencia de miembros de ella en la vida política española desde la época republicana hasta los recientes gobiernos democráticos de nuestro país. Y se completa esta parte con una selección de textos breves temáticamente ordenados y extraídos sobre todo de la obra del padre Ángel Ayala, pero también de los escritos de Fernando Martín Sánchez y de José María García Escudero (págs. 58-146). El volumen se completa con otro texto breve, esta vez de Gerardo del Pozo Abejón, sobre la Doctrina Social de la Iglesia: es un breve resumen de la misma, la cual, como se sabe, inspira hondamente la identidad y la actividad de la Asociación Católica de Propagandistas.- ILDEFONSO CAMACHO.

CÁCERES SEVILLA, Adela de, *Francisco Butiñá de cerca. Un jesuita en el siglo XIX*. Siervas de San José, Salamanca 2022, 190 pp.

No es la primera vez que Adela Cáceres, religiosa de las Siervas de San José, se ocupa de la vida el que fuera su fundador desde que publicara su importante biografía *Trabajo y dignidad humana* (Salamanca, 1984). Su propósito ahora es distinto: una presentación del P. Butiñá (1834-1899) de carácter divulgativo, que busca su inspiración en las fuentes de la

Compañía de Jesús y en los propios escritos de Butiñá. Con estos ingredientes construye una biografía que destaca la intuición fundamental de Butiñá ya en sus primeros años de actividad pastoral en Salamanca. Su imagen de referencia es la de Jesús artesano en el taller de San José. Destinatarias de su fundación, que es concebida como una congregación nueva y distinta de las ya existentes, son las jóvenes trabajadoras carentes de dote para abrazar la vida religiosa. Por eso el trabajo va a tener un lugar destacado en las Siervas de San José. Pero la vida de Butiñá y su fundación encontraron muchas dificultades por parte incluso de la Compañía de Jesús en unos momentos donde el contexto social de España estaba revuelto y viviendo un profundo cambio. Después de Salamanca y de unos años en el exilio por la expulsión de la Compañía de Jesús de España en 1871, la vida de Butiñá se desarrolló sobre todo en Cataluña. Fue allí donde se consolidó su obra, que ya había encontrado aprobación de la Iglesia en 1874 y que en los últimos años de su vida recibía el espaldarazo los primeros documentos de la Doctrina Social de la Iglesia tan sensibles a la situación de la clase obrera.-ILDEFONSO CAMACHO.

CALLADO ESTELA, Emilio (ed.), *Tiempos de reforma. Pensamiento y religión en la época de Carlos V*, Editorial Dykinson, Madrid 2022, 529 pp., 45 €

El unir en el título del libro las palabras “pensamiento” y “religión” se justifica sobradamente porque la época que se describe no sólo vio florecer los diversos tipos del humanismo y del arte, sino también los planteamientos religiosos presentes en la filosofía y teología, en un tiempo en que la religión constituyó un referente de primer orden para los europeos. Se dan a conocer las ideas que llevaron a que la cristiandad en Europa se dividiera en tres ramas: católica, ortodoxa y protestante, con sus ideas propias sobre la reforma que necesitaba la Iglesia de Cristo, sin caer en la trampa de pensar que los intentos serios de reforma solamente se dieron en el campo protestante, ya que la Iglesia Católica se embarcó en un movimiento reformador formidable con el Concilio de Trento.- ANTONIO NAVAS.

GÓMEZ MUNTANÉ, Maricarmen (ed.), *Santos y reliquias. Sonido. Imagen. Liturgia. Textos*, Editorial Alpuerto, Madrid 2021, 424 pp., 25 €

Éste es el tercer volumen de una serie en la que los dos primeros estuvieron dedicados a La Sibila y a El Juicio Final. En este caso son los santos y sus reliquias el objeto del estudio colectivo e interdisciplinar que ha impulsado la confección de este volumen. Se destaca que las reliquias no son solamente objetos conmemorativos relacionados con personajes del pasado, sino también objetos dignos de admiración, dado el cuidado con que se ha tratado con arte (muchas veces exquisito) el envoltorio de tales reliquias. La veneración por parte de grandes personajes ha acrecentado su valor, así como tales personajes han incrementado por ello su prestigio. A través de estudios monográficos se consigue una aproximación muy valiosa al mundo de los santos y de sus reliquias.- ANTONIO NAVAS.

JÄGGERSTÄTTER, Franz, *Resistir al mal. Cartas y escritos de la prisión*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 356 pp., 26 €

Franz Jägerstätter nació en 1907 en una localidad campesina austriaca y fue ejecutado por el régimen nazi el 9 de agosto de 1943. Llevó una vida convulsa y ajetreada hasta 1937, año en que contrajo matrimonio con Franziska, mujer que tuvo una indudable influencia en su vida. A partir de ese momento Franz, que fue autodidacta y había atravesado una fuerte crisis de fe cuando tenía 20 años, progresó en la fe cristiana que le llevó a una actitud de clara crítica frente al nazismo. Por eso se negó a tomar las armas, razón por la que fue detenido y encarcelado en marzo de 1943. Cuatro meses después fue condenado a muerte. Todos estos datos de su vida ayudan a comprender los escritos recogidos en este libro. Un primer bloque está constituido por la correspondencia que mantuvo con su esposa Franziska: son cartas escritas entre 1940, cuando estaba recibiendo la instrucción militar, y el momento de su ejecución. La segunda parte de esta obra está constituida por otros escritos: son textos dispersos, redactados entre 1932 y el final de su vida. Estamos ante un libro testimonio, cuya lectura permite asomarse a la vida de una per-

sona que fue profundizando en su fe y avanzando en el compromiso que de esa fe derivaba.- ILDEFONSO CAMACHO.

MUÑOZ SOLLA, Ricardo, *Inquisición y conversos. La comunidad judaizante de Berlanga de Duero en los siglos XV y XVI*, Editorial Universidad de Granada, Granada 2022, 1.086 pp., 56 €

La investigación se basa en los procesos contra judaizantes en Berlanga de Duero (Soria) desde finales del siglo XV hasta la segunda mitad del siglo XVI. Se describe el pasado judío de esta localidad, así como la ubicación de su judería y de su sinagoga. También un detallado estudio sobre la historia y las vicisitudes de la comunidad de judaizantes surgida a raíz de la expulsión de 1492, incorporando su sistema de relaciones personales, familiares y comunitarias, tal como se describen en los procesos inquisitoriales y en otras fuentes inéditas. El estudio consta de dos partes: la primera ofrece un estudio introductorio que incluye aspectos fundamentales para conocer el impacto de la Inquisición sobre esta población; la segunda parte contiene la edición íntegra de los procesos inquisitoriales. Todo el volumen está pensado para que sea de utilidad tanto para el erudito como para el no especializado.- ANTONIO NAVAS.

NAVARRO BAENA, Alberto, *El clero del cabildo catedral de León. Poder, espacio y memoria (1073-1295)*, Universidad del País Vasco, Bilbao 2022, 531 pp., 34 €

Este estudio ayuda mucho a comprender la complejidad de las relaciones que pueden establecerse entre un cabildo catedral y el obispo de la diócesis correspondiente. Precisamente porque describe la evolución inicial del cabildo de la catedral de León durante los siglos XI al XIII, empezando todo con un comportamiento de sumisión al obispo, mientras fue una pequeña comunidad, hasta el momento en que el aumento de sus bienes y su influencia fueron propiciando el que llegaran a enfrentarse al propio obispo, por conflictos de intereses. El trabajo de investigación sigue un criterio cronológico, dividido en tres partes. El autor ha trabajado sobre todo a base de fuentes documentales editadas, especialmente las del Archivo de la Catedral de León.- ANTONIO NAVAS.

PERONA TOMÁS, Dionisio A., *Procedimiento y procesos en la Inquisición de Cuenca en sus últimos años*, Editorial Dykinson, Madrid 2022, 636 pp., 58 €

La historia de la Inquisición española no es homogénea, sino que evoluciona a lo largo de su existencia. Aquí se estudia el tribunal de la Inquisición de Cuenca en tiempos del rey Fernando VII, como muestra de cómo procedía la Inquisición en ese momento. Salta a la vista el estado de postración y decadencia en que se encuentra la Suprema pero que, para compensar sus carencias, alcanza un grado de desarrollo administrativo muy alto, junto con una ejecutoria de muy poco rigor en la ejecución de las sentencias. Han desaparecido ya los Autos de Fe y la tortura, en parte por la intrascendencia de casi todas las causas que se tratan. La falta de comisarios propios la suple con la colaboración de comisionados, a los que se dan comisiones con las correspondientes instrucciones a miembros del clero regular o secular del distrito en cuestión sobre cómo colaborar en la realización de la labor inquisitorial.- ANTONIO NAVAS.

RODRÍGUEZ GUTIÉRREZ, Feliciano, *El beato Juan Huguet y otros 4235 sacerdotes mártires del siglo XX en España*, Ediciones Encuentro, Madrid 2023, 142 pp., 16 €

La cifra de los mártires de la persecución religiosa en España se calcula en torno a los 10.000, si incluimos también a los seglares. De ellos 4.235 eran sacerdotes diocesanos. Es a estos a los que quiere dedicar especialmente este libro Feliciano Rodríguez, que al sacerdote de la diócesis de Madrid y miembro del instituto secular Stabat Mater. En sus páginas se comienza con la biografía de tres de estos sacerdotes mártires: Juan Huguet menorquino, que murió en julio de 1936; Enrique Boix, valenciano, y el asturiano Lázaro San Martín. El autor de estas páginas reconstruye la infancia de los tres, cómo surgió su vocación sacerdotal y transcurrieron sus años en el ministerio y cómo se produjo la detención y la ejecución. El libro se completa con una relación de los 4.235 sacerdotes mártires, de los que se ofrece su distribución por diócesis distinguiendo los que ya han sido canonizados o beatificados de los que todavía son siervos de Dios en proceso de beatificación: la cifra de los primeros se eleva

a 383 (9 obispos, 353 sacerdotes y 21 seminaristas); mucho mayor es el número de los que están todavía en el proceso de beatificación, un total de 2.358.- ILDEFONSO CAMACHO.

SÁNCHEZ GARRIDO, Pablo (coord.), *Perspectivas sobre la persecución religiosa en España*, CEU Ediciones, Madrid 2022, 127 pp., 12 €

Se recogen en este volumen los resultados de las jornadas “85 aniversario de la persecución religiosa en España”, celebradas en Madrid en noviembre y diciembre de 2021. Fueron organizadas por el Secretariado Nacional de Causas de Canonización de la Asociación Católica de Propagandistas. El libro se abre con una visión de conjunto de la persecución contra la Iglesia en España (1931-1939) que quiere también aportar el sentido teológico de la misma: es obra de Mr. Juan Antonio Martínez Camino. Siguen distintos estudios que dan idea de las causas en curso en las diócesis de Alcalá de Henares, Madrid, Valencia, Toledo, Cataluña, Santander. La obra concluye con un estudio de los mártires que proceden de la Acción Católica Nacional de Propagandistas. Como indica el coordinador del volumen, estos estudios no se ubican dentro de lo que se llama hoy la memoria histórica ni tampoco en oposición a la misma: se trata con ellos de iluminar la vida y la muerte ejemplar de tantas personas que dieron su vida por mantenerse fieles a la fe que profesaban y no por otros motivos ideológicos, políticos etc.- ILDEFONSO CAMACHO.

SANTA JUANA F. FRÉMIOT DE CHANTAL Y SAN VICENTE DE PAÚL, *La santidad de San Francisco de Sales*, Editorial Didáskalos, Madrid 2022, 328 pp., 14 €

Han sido las religiosas del primer monasterio de la Visitación de Santa María de Madrid las encargadas de editar esta documentación, que es de indudable interés. Ve la luz con motivo de los 400 años del fallecimiento de San Francisco de Sales. Son tres textos clásicos los editados en este libro. Los dos primeros corresponden a Santa Juana Francisca Frémiot de Chantal, con la que San Francisco de Sales fundó la Congregación de la Visitación de Nuestra Señora. Se recoge una carta de Santa Juana Francisca dirigida al General de la Orden de los Fulden-

ses pidiéndole que promoviera el proceso de canonización del santo. Fue escrita hacia 1624, dos años después de su muerte. Sigue la extensa declaración que hizo como primera religiosa y primera superiora general de la Orden con vistas ya a iniciar el proceso de beatificación. Está datada en 1658. El volumen se completa con un texto más breve de San Vicente de Paúl al que San Francisco de Sales conoció en París en 1618. Se trata de la declaración de San Vicente de Paúl en 1628 para el proceso de canonización de San Francisco. Va precedido de una breve introducción sobre las relaciones entre ambos santos.- B. A. O.

SIERRA LÓPEZ, Pablo, *Las raíces de nuestra fe. Espiritualidad y santidad en la España visigoda*, San Esteban Editorial – Edibesa, Salamanca 2022, 242 pp., 16 €

En el siglo V la península ibérica fue invadida por diversos pueblos venidos del norte. Pero fueron los visigodos los que lograron asentarse y permanecer en nuestro suelo durante más tiempo ocupando una buena parte del territorio español. Y fue Toledo su sede más importante. En este marco temporal y espacial se desarrolló también un cristianismo nacido del contacto con las tradiciones culturales que ellos poseían. El objeto de este libro es acercarnos a esa realidad de inserción cristiana en la cultura visigoda. Para ello el autor, que es sacerdote de la diócesis de Toledo, presenta en primer lugar una síntesis personal de los rasgos de la espiritualidad visigoda. En una segunda parte nos ofrece breves semblanzas de santos visigodos, de Toledo y de otras ciudades españolas. Por fin en la tercera parte se reproducen textos y oraciones nacidos en aquel contexto: textos de San Leandro (su homilía en el III Concilio de Toledo, año 589) y una carta del rey Sisebuto sobre la vocación. Estos documentos se complementan con una serie de oraciones para distintos momentos de la vida o del año litúrgico. En conjunto, este libro nos pone en contacto con una parte de la historia del cristianismo en España, gracias a una persona que se ha ocupado ya en otras publicaciones de este mismo tema.- B. A. O.

VÁZQUEZ BORAU, José Luis, *Edith Stein. La santa de Auschwitz*, San Pablo, Madrid 2023, 108 pp., 9 €

Este librito es más que una biografía de Edith Stein. En su primera parte sí se recorren las etapas fundamentales de su vida (1891-1942): su origen judío, sus estudios filosóficos hasta doctorarse con Edmund Husserl, su etapa de búsqueda hasta su conversión a la fe católica en 1921, su decisión de entrar en el Carmelo (que solo pudo hacerse realidad en 1933), su vida en los carmelos de Colonia y de Echt (Países Bajos), su detención a manos de la Gestapo y su ejecución en Auschwitz. Tras esta presentación biográfica se recorre su obra filosófica y sus escritos místicos: la primera evoluciona desde una fase de influencia de la fenomenología hacia un acercamiento a la obra de Santo Tomás de Aquino ya después de su conversión; la segunda se concentra en sus numerosos escritos estando ya en el Carmelo. El libro concluye con una síntesis de la espiritualidad de Edith Stein, a la que se presenta como un ejemplo valioso para el creyente de hoy por su capacidad de diálogo, que aplicó al mundo de la filosofía y de la teología, su fuerte compromiso en defensa de la mujer, su pasión por la verdad, su grandeza de corazón, su sentido profético.- B. A. O.

VÍDAL COLLAZO, Marisa, *Yo soy Egeria. Lectura feminista de un viaje en el siglo IV*, Verbo Divino, Estella (Navarra) 2022, 126 pp., 16 €

Con una estética cuidada y dándole valor y peso a las ilustraciones, fruto de la destreza de Sole Pite Sanjurjo, este libro retoma la biografía de la primera peregrina a Tierra Santa de la que tenemos constancia. Como afirma Carme Soto en el prólogo, no solo se pretende asomarse a la memoria de lugares nucleares en la experiencia creyente, sino también acercarse a una mujer valiente, rescatar su memoria para la actualidad y permitir a los lectores escuchar un relato del pasado con una voz del presente. Narrado en primera persona, Vidal Collazo pone en boca de esta mujer del siglo IV su peregrinaje y la historia del libro en el que plasmó su aventura, *Itinerario*, que tuvo su relevancia en la Edad Media. La autora realiza una lectura feminista y pedagógica de este personaje que permite al lector acceder a la lógica de esa época y dejarse cuestionar por la protagonista.- IANIRE ANGULO ORDORIKA.

HISTORIA GENERAL

AYMERICH, Ramon, *El desencanto global. De la euforia neoliberal al cuestionamiento de la globalización, la guerra y la crisis climática*, La Vanguardia Ediciones, Barcelona 2022, 160 pp., 19 €

El autor trabajó en la banca antes de dedicarse a los medios de comunicación y desde 1995 ha desempeñado en el diario *La Vanguardia* el cargo de redactor jefe, primero de economía y luego de la sección de internacional. Desde este recorrido profesional se entiende bien el contenido y el enfoque de este libro. Su objetivo es explicar lo acontecido desde la caída del muro de Berlín hasta la guerra de Ucrania, una etapa de la historia donde la economía ha ocupado un lugar dominante. Pero el recorrido que se hace no es del todo lineal. El punto de partida es la crisis de 2008 y la ideología neoliberal que está en su génesis. Luego ya se pasa a la caída del muro de Berlín y a la etapa de hegemonía americana que le sigue. Se consolida así la segunda globalización, donde se produce una notable evolución de China que se convierte en protagonista fundamental del mundo en que vivimos, con el consiguiente cambio del escenario mundial. La pandemia de la covid y la aceleración de la crisis climática se entienden mejor en este nuevo contexto. Y la guerra de Ucrania nos ofrece el último elemento que configura la situación actual de nuestro mundo. Aymerich ha conseguido un relato ágil, de fácil lectura y de una indudable intención divulgativa.- ILDEFONSO CAMACHO.

BAÑOS, Pedro, *La encrucijada mundial. Un manual del mañana*, Editorial Ariel (Planeta), Barcelona 2022, 608 pp., 21,90 €

El autor es coronel del Ejército de Tierra y experto en Defensa y Seguridad. Esta obra quiere ser una síntesis de la situación actual del mundo, que ha podido conocer a través de su amplia experiencia, y responde a sus convicciones sobre lo que es la vocación militar de servicio a la sociedad. Es una obra —el mismo autor lo reconoce— llena de riesgos porque no es fácil ofrecer una visión completa de toda la problemática con que se enfrenta el mundo de hoy (“la encrucijada mundial”), y menos aún avanzar algunas perspectivas para salir de

dichas encrucijadas. Pedro Baños quiere evitar una salida violenta y por eso propone hacer una revolución pacífica desde la sociedad civil. La encrucijada actual está descrita en la primera parte, poniendo de manifiesto cómo las instituciones de que nos habíamos valido hasta ahora comienzan a ser ya insuficientes. La “Guía para salir las de las encrucijadas” (que es el título de la segunda parte) se articula en torno a la educación, el liderazgo, el trabajo, una nueva política y el medio ambiente. En todo su recorrido están muy presentes los desafíos que derivan de la evolución tecnológica y la inteligencia artificial. La obra concluye con un sugerente “Decálogo del mañana” (págs. 573-576) con pistas para que actuemos hoy de tal manera que los avances no se conviertan en retroceso.- ILDEFONSO CAMACHO.

CARTER, Howard, *El descubrimiento de la Tumba de Tut-Ankh-Amón*, Laertes S.L. de Ediciones, Barcelona 2022, 7ª edición, 197 pp., 17 €

Ésta es la séptima edición del relato del descubrimiento de la tumba de Tut-Ankh-Amón, redactado por su descubridor Howard Carter. El hecho de haberse vuelto a editar este texto ininterrumpidamente desde la primera edición, en abril de 1983, indica claramente el interés intrínseco de un relato tan apasionante como trascendente. Porque el descubrimiento de esta tumba supuso un vuelco absoluto en los conocimientos que se tenían de la civilización y cultura del Antiguo Egipto, desencadenando en occidente una auténtica ola de moda egipcia, tanto en el vestir, como en el cine, la ópera o incluso la novela de crímenes o de misterio. El hecho de que el pasado del Antiguo Egipto siga teniendo enorme atractivo hará que el lector disfrute asomándose a estas páginas.- ANTONIO NAVAS.

GARCÍA, Javier, *China: amenaza o esperanza. La realidad de una revolución pragmática*, Ediciones Akal, Madrid 2022, 199 pp., 16 €

Con una larga experiencia en la agencia EFE y como enviado especial a zonas conflictivas del planeta Javier García reside desde hace más de cuatro años en China, donde imparte clases de periodismo en la Universidad Renmin de Pekín. En este tiempo ha tenido ocasión de conocer a fondo la cultura y la historia de aquel país.

De este modo ha podido comprobar cómo a China se la analiza en Occidente desde una cultura que es radicalmente distinta a la suya. Por otra parte, el desarrollo espectacular de China en las últimas décadas, de la mano de un sistema comunista con peculiaridades propias, ha llevado a considerar a este gran país casi obsesivamente como amenaza o como desafío. Javier García quiere huir de estas perspectivas que a él le resultan insuficientes e injustificables. Desde su percepción de aquella realidad, China es un ejemplo de lo que se puede conseguir a través del desarrollo pacífico y de la planificación a largo plazo: es así como puede resumirse la historia de los últimos 40 años de China. Esta visión de aquel país se concreta en una descripción de estas últimas décadas en las que asistimos a una lucha contra la pobreza extrema y contra la desigualdad y a una reorientación ecológica siempre en el marco de un enorme pragmatismo. Si miramos al futuro, China está llamada a ser un pilar importante de un nuevo mundo multipolar.- ILDEFONSO CAMACHO.

GRAEBER, David – WENGROW, David, *El amanecer de todo. Una nueva historia de la humanidad*, Editorial Planeta, Barcelona 2022, 842 pp., 24,90 €

En este libro se puede comprobar que la afirmación de que las sociedades se hacen “menos igualitarias y libres a medida que se hacen más complejas y civilizadas” no es más que un mito fruto de la mentalidad reinante durante el período de la Ilustración. El trabajo es fruto de la colaboración entre un antropólogo y un arqueólogo, empeñados en descifrar la esencia de lo que constituye la humanidad. Ambos autores llegan a la conclusión de que se está en presencia de mitos cuando se habla de temas como: que el origen de la humanidad era claramente bueno o malo; que existió una época anterior a la desigualdad y a la conciencia política; que civilización y complejidad se logran a expensas de las libertades humanas o que la democracia participativa solamente funciona en grupos pequeños.- ANTONIO NAVAS.

PEINADO SANTAELLA, Rafael G., *Guerra santa, cruzada y yihad en Andalucía y el Reino de Granada*, Ediciones Universidad de Granada, Granada 2022, 304 pp., 22 €

Rafael G. Peinado es catedrático de Historia Medieval en la Universidad de Granada. Su investigación ha tenido como centro desde hace años el Reino de Granada a finales de la Edad Media. En este libro se recogen cinco trabajos publicados entre 2000 y 2016. Los dos primeros se centran en la delimitación del Reino de Granada y en los habitantes que se ubicaron en su frontera. El segundo bloque tiene como tema distintos aspectos de la conquista del Reino de Granada: el profesor Peinado se interesa especialmente por el imaginario que funcionó en estos tiempos tanto del lado cristiano como del musulmán. Estos cinco trabajos se completan con dos apéndices: un apéndice documental de alguien que se presenta como “el fraile blanco”, sobre el uso de los recursos eclesíasticos para costear una guerra santa; el segundo apéndice, que se añade a la segunda edición de esta obra, es un estudio sobre los sermones relativos a la toma de Granada predicados en esta ciudad entre 1804 y 1900 y el tratamiento que en ellos se da a la relación entre el nacionalismo y la religión.- ILDEFONSO CAMACHO.

PEÑA, Carmen – ARA, Juan Carlos (eds.), *La Transición española. Memorias públicas / memorias privadas (1975-2020)*. Prensas de la Universidad de Zaragoza, Zaragoza 2022, 446 pp., 28 €

Las dos personas que dirigen esta publicación son profesores de la Universidad de Zaragoza: ella, de Literatura y Cine; él, de Literatura. Los 19 trabajos aquí recogidos fueron presentados en dos encuentros protagonizados por profesores de dicha universidad y de otros centros universitarios. Todos ellos se enmarcan dentro de un proyecto de investigación sobre “Pensamiento crítico y ficciones en torno a la Transición: literatura, teatro y medios audiovisuales”. El presente es ya el cuarto volumen de la serie publicada en el marco de este proyecto. La palabra “memorias” marca la orientación fundamental de todo lo que se recoge en él: la “memoria” va más allá de lo objetivo histórico, constituye algo más selectivo y subjetivo, por tanto, sometido a cierta evolución con el paso del tiempo. Los trabajos recogidos aquí estudian obras literarias, filmes y hasta la presencia en la web de la Transición española. Con ello se nos ayuda a comprender lo que fue la Tran-

sición, abordada desde estas distintas perspectivas que contribuyeron a marcar la memoria colectiva de aquel periodo histórico. Tampoco se pueden olvidar algunos personajes decisivos en ella, como fueron Adolfo Suárez o el rey Juan Carlos I, a los que se dedican sendos capítulos al comienzo de la obra.- F. L.

RODRÍGUEZ BUENO, Pedro, *Las huellas de Alfonso X el Sabio en el Reino de Sevilla*, Publicaciones Diputación de Sevilla, Sevilla 2022, 156 pp., 10 €

Sevilla fue conquistada por Fernando III el Santo en 1248. Pero fue su hijo Alfonso X el Sabio, que reinó entre 1252 y 1284, el que se ocupó de organizar los nuevos territorios conquistados en lo que sería el nuevo Reino de Sevilla. Este libro, obra del que fue presidente del Cabildo de Alfonso X el Sabio de Sevilla, una institución dedicada al estudio y divulgación de la vida y obra de aquel rey, pretende recoger para el gran público las huellas de Alfonso X en dicho reino. Y lo hace a través de 121 breves capítulos que están constituidos, cada uno de ellos, por una imagen y un breve comentario a la misma. Los capítulos se organizan en tres fases: primero, Sevilla capital; después, lo que hoy es la provincia de Sevilla; se completa con lo relativo a las actuales provincias de Huelva y Cádiz y el Algarbe portugués, que también pertenecieron al reino de Sevilla. Su lectura es un recorrido por imágenes de todo este amplio territorio, a través de las cuales se va reconstruyendo la historia primera del nuevo reino nacido después de la conquista de 1248.- ILDEFONSO CAMACHO.

RUPÉREZ, Javier, *De Helsinki a Kiev. La destrucción del orden internacional*, Grupo Editorial Sial Pigmalión, Madrid 2022, 354 pp., 22 €

En 1975 se firmó el Acta Final de Helsinki, origen de la Conferencia para la Seguridad y la Cooperación en Europa. Fueron los firmantes los jefes de Estado y de Gobierno de 35 países. En febrero de 2022 se inició la invasión rusa de Ucrania. Este libro tiene como horizonte Helsinki y la capital ucraniana. Pero el grueso de su contenido corresponde a las memorias de Javier Rupérez entre 1965 y 1975: fueron los años del final del franquismo que él vivió cómo diplo-

mático en distintas ciudades del mundo (Addis Abeba, Varsovia, Helsinki, Ginebra). Desde esas distintas atalayas pudo seguir como espectador, porque a España en aquel tiempo apenas se le permitía otro papel, la tarea de poner las bases para una paz duradera. En 1975, ya de vuelta en España, fue llamado por Marcelino Oreja para confiarle el cargo de jefe de su gabinete en el primer gobierno tras la muerte de Franco. Pero con este nombramiento concluye la segunda parte del libro, la más extensa, con relato extremadamente documentado y cargado de recuerdos personales, muy agradable de leer. El libro se completa con una parte (A modo de cautelosa conclusión): es un análisis de la guerra de Ucrania y de las circunstancias que la rodean, para mostrar cómo Vladimir Putin llegó a tomar una decisión que quebraba la estabilidad que tan difícilmente se había alcanzado. Javier Rupérez había comenzado su libro ("A modo de dolorosa introducción") presentándose como un superviviente de la guerra civil española y de la segunda guerra mundial: por eso constata, no sin ira, cómo el difícil camino hacia la paz ha quedado truncado de momento por la irresponsabilidad de Vladimir Putin.- ILDEFONSO CAMACHO.

TRAVERSO, Enzo, *Revolución. Una historia intelectual*, Ediciones Akal, Tres Cantos (Madrid) 2022, 524 pp., 14 €

El objetivo de este libro no es juzgar el pasado sino hacer una elaboración crítica del mismo. Eso ayudará a responder a la pregunta de si las revoluciones de nuestro tiempo deben inventar su propio modelo histórico. Trabajar el pasado es inevitable, es fecundo, pero no debemos encerrarnos en él y limitarnos a reproducirlo. Esta es la intención del autor, profesor de Humanidades en la Cornell University. No quiere limitar el estudio de la revolución a su relación con la violencia, que es más un efecto que una causa de ella. No quiere tampoco caer en las interpretaciones extremas: ni en su estigmatización conservadora, ni en una apología e idealización ciega de la revolución. El mismo autor reconoce el influjo que han tenido en él tanto Walter Benjamin como Carlos Marx. Sin embargo, se aparta del marxismo clásico en su orientación materialista para basarse más en el Max político: por eso para él la revolución no

es tanto la ruptura determinista del curso de la historia sino el fruto de la actuación humana. La historia es para el autor “un proceso permanente de producción de subjetividades” (pág. 19) que revela que tanto las revoluciones como las contrarrevoluciones no son más que expresión de la autonomía de lo político. Revolución no es más que una interrupción repentina del continuo histórico, una ruptura del orden social y político. Pero esta ruptura no siempre tiene que ver con enfrentamientos militares, como se ha pensado a lo largo del siglo XX. Hoy es el capitalismo se erige como un modelo antropológico, un modo de vida. Por eso los movimientos sociales han hecho de él el centro de todas sus críticas. La historia del hecho revolucionario puede ofrecer muchas lecciones y sugerencias para enfrentarse al capitalismo.- ILDEFONSO CAMACHO.

VÉLEZ, Iván, *Reconquista. La construcción de España*, La Esfera de los Libros, Madrid 2022, 336 pp., 20,90 €

El autor es consciente de que el término “Reconquista” es un término controvertido en la España actual. Para unos algo rechazable por no identificarse con el impulso que movió a los cristianos de Hispania a recuperar su tierra para su religión; para los otros bandera de manifestación de sus sentimientos hacia la Hispania sujeta al Islam y recuperada para los cristianos. El propio autor deja entrever su punto de vista sobre esta gran gesta histórica, renunciando a realizar una obra de pura historia positiva, e incorporando el trasfondo de esas ideologías divergentes que han afectado tanto al término como a la gesta histórica de los hispanos, a lo largo de unos ochocientos años. La sucesión de los acontecimientos se sigue con gran interés, por la claridad con la que aborda tanto los hechos como el ambiente en el que se desarrollaron.- ANTONIO NAVAS.

VIDAL GUZMÁN, Gerardo, *Desempolvando a los clásicos. Homero, Virgilio, Dante*, Ediciones Rialp, Madrid 2022, 344 pp., 22 €

Para hacerlo el autor se fija en cuatro obras de estos tres autores: La Iliada, La Odisea, La Eneida y La Divina Comedia. Con la convicción de que cada uno de estos autores dialogó profundamente con su tiempo con motivo de

las obras que legaron a la posteridad, se intenta que el lector los imite en el diálogo con el tiempo contemporáneo en el que vive. Para él los clásicos funcionan como una excelente levadura, en el sentido de que Homero es el maestro declarado de Virgilio, así como Virgilio lo es de Dante. Pero ninguno de ellos repite miméticamente lo que recibe de su maestro. Lo acoge, lo elabora y da a luz una nueva creación, apta para el tiempo concreto en el que viven. A esto aspira también el autor del libro: a que el lector se sirva de los clásicos como levadura de su propia creatividad, tal y como hicieron ellos.- ANTONIO NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

ALONSO ZARZA, Martín – MERINO PACHECO, Francisco Javier, *Alquimistas del malestar. Del proyecto Weimar al trumpismo global*, Ediciones Trea, Madrid 2022, 485 pp., 28 €

Asistimos hoy a un rechazo generalizado de la democracia liberal, que tiende a ser sustituida por regímenes de autoritarismo populista. El capítulo inicial (“Del derrumbe de Weimar al asalto al Capitolio”) establece el marco temporal en que se desarrollan procesos, diferentes a primera vista, pero coincidentes en ciertos puntos sustanciales. Los autores, ambos profesores ya jubilados de enseñanza secundaria, buscan estos rasgos coincidentes presentando un abanico de procesos que se han producido en las últimas décadas en países tan distintos como el Reino Unido con el Brexit, Italia desde la caída del Partido Comunista Italiano, Polonia y Hungría, Yugoslavia y su desmembramiento, Israel o incluso Francia. Esta diversidad de escenarios no es óbice para descubrir algunos de esos rasgos comunes. Surge así, por ejemplo, la figura del alquimista, una palabra equiparable a otras como mago, ilusionista, charlatán, demagogo... El alquimista del malestar social viene a ser como un antiterapeuta que, en vez de analizar la enfermedad de su paciente, la explota y contribuye a reforzar las condiciones que la produce. Eso se logra gracias a mecanismos simplificadores, donde encuentran acomodo conceptos como el de posverdad.- ILDEFONSO CAMACHO.

BENTHAM, Jeremy, *En defensa de la usura*, Ediciones Sequitur, Madrid 2023, 78 pp., 8 €

Jeremy Bentham es el iniciador de la corriente utilitarista, de tanto peso en el pensamiento económico. Pero los textos que se recogen en este libro tienen un carácter más ocasional, aunque son un exponente muy ilustrativo de su pensamiento. Se trata de diez cartas que el autor escribió durante una estancia en Rusia en el invierno de 1787. El título indica claramente su objetivo: oponerse a la usura: Pero quizá habría que matizar el sentido del término usura: Bentham se opone no solo a un interés desmedido, sino a cualquier intervención del Estado para limitar los tipos de interés. Él piensa que estos deben ser fijados por el mercado sin más. Con esto se está oponiendo nada menos que a Adam Smith, al cual dirige una última carta, la undécima, que también se incluye al final del volumen. En sus cartas Bentham analiza las razones que suelen esgrimirse para defender leyes que fijen los tipos de interés. Y, lo hace invocando, la experiencia histórica, que demuestra para él el sinsentido de los argumentos de sus adversarios. En el fondo estamos ante una buena manifestación del pensamiento económico liberal.- ILDEFONSO CAMACHO

MANTECÓN SANCHO, Joaquín, *Factor religioso y Derecho. Curso básico de Derecho eclesiástico*, Editorial Comares, Granada 2023, 145 pp., 15 €

El autor del libro es un veterano en la docencia de Derecho eclesiástico del Estado y un reputado experto en la materia. Nos ofrece un breve manual destinado a los alumnos que cursan esta asignatura, normalmente impartida con 3 o 6 créditos. Contiene todos los asuntos de la materia, logrando dar una visión completa de la materia, sin entrar en posturas doctrinales. Incluye un glosario, siglas y autoexamen, lo que lo hace muy apto para los alumnos. Es interesante que se publique este curso básico asequible y que continúe esta asignatura en los planes de estudios, toda vez que hoy en día el factor religioso y su configuración estatal, en una sociedad cada vez más plural, va adquiriendo gran relevancia y tantas veces su desconocimiento conlleva posiciones encontradas y la judicialización de la vida social.- JUAN JOSÉ TORAL.

MARCOS PASCUAL, Enrique, *El debate católico sobre los derechos humanos*, Editorial Comares, Granada 2023, 100 pp., 12 €

En realidad este libro va mucho más allá del debate católico que se anuncia en el título. Se reúnen en él varios trabajos que tienen en común la dimensión ético-jurídica de los derechos humanos y quedan inscritos en las actividades del Grupo de Investigación sobre “Culturas, religiones y derechos humanos” de la Universidad Internacional de La Rioja. La larga historia de los derechos humanos y sus precedentes así como el debate sobre ley natural y derechos humanos ocupan la primera parte del libro. Le sigue el estudio de algunas sentencias del Tribunal Europeo de Derechos Humanos sobre las uniones de parejas homosexuales, el uso de símbolos religiosos, el velo islámico o la eutanasia. La elaboración de la Declaración de 1948 y los esfuerzos hasta llegar a un consenso por encima de las diferencias culturales e ideológicas: se usan como fuente los diarios de Eleanor Roosevelt, estudiados por Mary Ann Glendon. La creación del Consejo de Derechos Humanos en la ONU en 2005 y el papel de los derechos humanos en la seguridad internacional completan el volumen. Como se ve, estamos ante un espectro variado de cuestiones, donde solo a veces se menciona la postura de algunos papas.- ILDEFONSO CAMACHO.

PENDÁS, Benigno, *Biografía de la libertad (I). Renacimiento: nostalgia de la belleza*, Editorial Tecnos (Grupo Anaya), Madrid 2022, 384 pp., 24,50 €

Dice el autor que su proyecto académico, que se inicia con este primer volumen, es a la vez ambicioso y modesto. No quiere hacer un tratado, tampoco un manual. El término “biografía” pretende subrayar el esfuerzo por dar una visión personal de la historia de las ideas políticas, de la que se ha ocupado ya en distintas publicaciones. Benigno Pendás ex presidente de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas y catedrático de Ciencia Política en la Universidad CEU San Pablo. La perspectiva adoptada en esta biografía de la libertad es la de las Ciencias de la Cultura, que sí inspira en Dilthey. Su pretensión es revisar las formas de la cultura europea desde la perspectiva de dos conceptos políticos mayores: poder y libertad. Pero no se

trata de eliminar uno de ellos en favor del otro, sino de entender la política como una continua tensión entre ambos. Este primer volumen se centra en el Renacimiento, en el siglo XVI. Por eso Maquiavelo, Tomás Moro, Francisco de Victoria y Bodino son los referentes fundamentales. Los cuatro teorizaron sobre el Estado, que es la creación más perdurable que heredamos del siglo XVI.- ILDEFONSO CAMACHO.

RUNCIMAN, David, *Enfrentarse al Leviatán. Una historia de las ideas políticas sobre el Estado moderno*, Shackleton Books, 2023, 320 pp., 22,90 €

Este libro nació durante el confinamiento por el Covid-19, cuando David Runciman, profesor de Política en la Universidad de Cambridge, ofreció una serie de charlas que pretendían aportar alguna reflexión novedosa a los estudiantes de Ciencias Políticas y a otras personas interesadas en estos temas. Dos rasgos marcan estas charlas: que el estilo directo y menos académico se ha mantenido en el texto escrito que llega ahora a nosotros; que Runciman se esforzó por relacionar la historia de las ideas con los problemas políticos que la propia pandemia planteaba. Son doce los capítulos que componen el libro, que proceden de otras tantas charlas del autor. En ellos se pasa revista a doce personalidades importantes que abordaron de un modo u otro la idea del Estado moderno. El punto de partida no puede ser sino el Leviatán de Hobbes (capítulo primero). El recorrido concluye en Fukuyama con su obra sobre el fin de la historia. Por lo general cada capítulo estudia un autor, pero a través de una obra representativa del mismo. Es cierto que cada capítulo puede ser leído independientemente del conjunto, pero la secuencia compuesta por todos ellos muestra cómo ha evolucionado a lo largo de tres siglos y medio (1651-1992) la realidad del Estado moderno.- ILDEFONSO CAMACHO.

SIMMEL, Georg, *El extranjero. Sociología del extraño*, Ediciones Sequitur, Madrid 2022, 2ª edición, 96 pp., 12 €

“Tres miradas sociológicas ante el extrañamiento del mundo”: este título que corresponde al estudio introductorio de Olga Sabido Ramos (de la Universidad de la universidad mexicana

de Azcapotzalco. En efecto, este responde mejor al contenido de la obra, que recoge cuatro textos de tres autores diferentes sobre la realidad del extraño y nuestras relaciones con él. El primero es de George Simmel (1858-1918), uno de los fundadores de la Sociología: subraya el carácter relacional de la condición de extranjero, quien muchas veces se siente tal sin haber llegado a abandonar su tierra. Le siguen dos textos de Alfred Schütz (1899-1959), que responden a su experiencia en las dos guerras mundiales, agravada por su condición de judío. El cuarto y último texto, de Norbert Elias (1897-1990), destaca la doble dimensión, procesual y relacional, de la condición de extranjero. En una circunstancia coinciden los tres autores: los tres eran judíos y dos de ellos fueron víctimas de la persecución por parte del nazismo.- F. L.

TIZÓN, Jorge L., *La guerra como campo de batalla. Deconstruyendo mitos y símbolos*, Herder Editorial, Barcelona 2022, 424 pp., 34 €

Que un psiquiatra y psicoanalista como Jorge Tizón escriba sobre la guerra puede resultar, a primera vista; desconcertante. Sin embargo, cuando nos adentramos en las páginas de este ensayo –así lo califica su autor– comprendemos el sentido y el valor de una aproximación de este tipo al fenómeno de la guerra. Tizón se propone mostrar cómo las metáforas de la guerra y el sacrificio humano están inmersos en nuestra cultura y en nuestra ética, pero piensa, al mismo tiempo, que hay motivos sobrados para cuestionar la presencia de esos mitos y símbolos y optar por la defensa de la vida, que es la base real de la cultura. Se trata, por tanto, de deconstruir mitos y símbolos bélicos, tan decisivos de hecho para preparar y mantener las guerras de todos los tiempos. Jorge Tizón no quiere comunicar solo datos y reflexiones, busca abordar también sentimientos y emociones. Por eso comienza recordando las guerras y el discurso belicista de las épocas más recientes. Profundiza después en las motivaciones humanas que puede haber detrás de las guerras, prestando una atención especial al miedo. Todo eso lo lleva al analizar la presencia tan significativa de los mitos y los símbolos bélicos en nuestra cultura insistiendo en la necesidad de tomar una distancia crítica sobre ese mundo que ha

servido y sigue sirviendo para justificar y para mantener innumerables conflictos bélicos.- ILDEFONSO CAMACHO.

VARIA

GUAITA, Carmen, *La celda cerrada. El último viaje de Etty Hillesum. Novela biográfica*, Ediciones Mensajero, Bilbao 2023, 333 pp., 19 €

No es pequeño el reto con el que se enfrenta la autora de esta novela biográfica sobre Etty Hillesum. Nada menos que imaginar lo “inimaginable” que pudieron ser los tres días de viaje en el tren de las deportaciones que los nazis llevaban a cabo desde el campo de tránsito de Westerbork (Países Bajos) hasta el de exterminio en Auschwitz. Y hay que afirmar que Carmen Guaita sale airoso del reto que asume en este terrorífico relato. De esos tres días en tren, en los que Etty Hillesum era deportada al campo de exterminio, tan solo tenemos el texto de una postal que lanzó desde el vagón en el que viajaba. Todo se pierde en la oscuridad. Y en esa oscuridad es la que se adentra la autora para imaginar lo que en ese espacio reducido pudo ocurrir entre los desdichados que

lo ocupaban. El hambre, la sed, la inmundicia, la enfermedad, la muerte se ceban sobre ellos, dando pie a reacciones vitales de todo tipo: la rabia, la resignación, el odio, el amor, la desesperanza o la asombrosa actitud de Etty Hillesum que no deja de afirmar, en medio de aquel horror, que la vida es bella y tiene sentido. A través de las conversaciones que van teniendo los deportados la autora va desgranando lo más decisivo de la vida y la obra de esa gran mística del siglo XX que fue Etty Hillesum. Y realmente logra dar cuenta con habilidad narrativa de la prodigiosa evolución interior que tuvo lugar a lo largo de esos dos años escasos en los que se desarrolló toda su transformación personal. Guaita ha sabido ir al centro de ese proceso dando muestras también de un gran conocimiento y documentación sobre los datos biográficos fundamentales de la protagonista. Las personas que conocen a Etty Hillesum podrán encontrar aquí una aproximación a lo que sin duda se preguntaron sobre lo que pudieron ser esos tres días de los que nada sabemos. Los que no conocen aún a Etty Hillesum podrán encontrar un magnífico estímulo para acercarse a esa figura asombrosa de la espiritualidad del siglo XX.- CARLOS DOMÍNGUEZ.